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ОРДЕНОМ
«ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ»

II СТЕПЕНИ
за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую 
деятельность и многолетнюю добросовестную работу (Указ Президента 
Российской Федерации от 17 ноября 2022 года  № 830) награждён

В.М. Джабаров – сенатор Российской Федерации, представитель от 
законодательного (представительного) органа государственной 
власти Еврейской автономной области, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по международным 
делам.

ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ
за большой вклад в развитие парламентаризма, активную законотворческую 
деятельность и многолетнюю добросовестную работу (Указ Президента 
Российской Федерации от 4 ноября 2022 года  № 796) награждена

И.Ю. Святенко – сенатор Российской Федерации, представитель 
о т  з а к о н од а т е л ь н о г о  ( п р е д с т а в и т е л ь н о г о )  о р г а н а 
государственной власти города Москвы, председатель Комитета 
Совета Федерации по социальной политике;

за большой вклад в укрепление российской государственности, развитие 
парламентаризма и активную законотворческую деятельность (Указ 
Президента Российской Федерации от 14 ноября 2022 года  № 816) награждена

Л.С. Гумерова – сенатор Российской Федерации, представитель 
от исполнительного органа государственной власти Республики 
Башкортостан, председатель Комитета Совета Федерации по 
науке, образованию и культуре.
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ФЛАГИ НОВЫХ СУБЪЕКТОВ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
УСТАНОВЛЕНЫ 
В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ
В преддверии Дня народного единства 2 ноября 2022 года в Совете 

Федерации состоялась торжественная церемония установки флагов 

новых субъектов Российской Федерации – Донецкой Народной 

Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской 

области и Херсонской области.

Галерея флагов субъектов Российской 
Федерации расположена на первом 
этаже здания Совета Федерации на ули-
це Большая Дмитровка. Официальные 
символы регионов здесь размещены в 
порядке, установленном Конституцией 
Российской Федерации. Торжествен-
ную церемонию установки официаль-
ных символов четырёх новых субъек-
тов Российской Федерации в галерее 
флагов провела Председатель Совета 
Федерации В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации на-
звала символичным, что церемония 
прошла в преддверии Дня народного 
единства – праздника, который объ-
единяет всех жителей страны и на-
поминает о важнейших страницах 
российской истории. По её словам, 

воссоединение Донбасса, Запорожья и 
Херсонщины с Россией также на века 
войдёт в летопись истории Отечества 
как очень важное и долгожданное 
событие.

В.И. Матвиенко отметила, что путь 
домой для четырёх новых субъектов 
Российской Федерации был непростым. 
«Долгие годы миллионы наших соотече-
ственников, наших людей – по языку, 
культуре, вере – вынуждены были жить 
в чуждом им государстве, которое тре-
бовало от них отречься от своей исто-
рии, национальной идентичности, род-
ного языка, культуры, а за отказ сделать 
это – жестоко и беспощадно карало», – 
сказала В.И. Матвиенко.

Но воля людей, подчеркнула Предсе-
датель Совета Федерации, их тяга к Ро-

дине оказались сильнее любых угроз. 
На референдумах жители регионов од-
нозначно высказались за вхождение в 
состав России. И флаги являются сим-
волом в том числе и этого открытого, 
независимого выбора.

Призвав сенаторов Российской Фе-
дерации оказать полное содействие 
новым регионам, В.И. Матвиенко ска-
зала: «Работы много, и к ней нужно 
отнестись максимально внимательно, 
неформально. Это касается и законода-
тельной деятельности, и интеграции в 
правовую систему, и гуманитарной по-
мощи людям».

Обращаясь к жителям Донецкой На-
родной Республики и Луганской Народ-
ной Республики, Запорожской и Хер-
сонской областей, Председатель Совета 

Федерации напомнила, что они запла-
тили горькую цену за возможность са-
мим выбирать будущее и показали при-
мер стойкости, веры в себя и верности 
своим идеалам. «Теперь вы – неотъем-
лемая часть большой сильной страны. 
Мы обязательно все вместе, всем ми-
ром отстроим города, проложим доро-
ги, восстановим экономику и наладим 
достойную жизнь для новых граждан 
России», – сказала В.И. Матвиенко.

Официальные символы четырёх но-
вых регионов в галерее флагов субъ-
ектов Российской Федерации устано-
вили военнослужащие роты почётного 
караула.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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СЕНАТОРЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ – 
УЧАСТНИКАМ 
СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ
2 ноября 2022 года на 532-м пленарном заседании Совета 

Федерации во время обсуждения актуальных социально-

экономических, политических и иных вопросов сенаторы 

Российской Федерации рассказали о проводимой работе на 

законодательном и практическом уровне по поддержке участников 

специальной военной операции и членов их семей.

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко отметила, 

что накануне дня заседания провела встречу с большой группой 

сенаторов Российской Федерации, которые оказывают помощь 

и поддержку военнослужащим, участвующим в специальной 

военной операции, организовывают доставку гуманитарной 

помощи жителям освобождённых территорий. «Большинство 

сенаторов Российской Федерации, – сказала В.И. Матвиенко, – 

активно включились в эту работу и в своих регионах, и в целом 

внесли большой вклад в работу Совета Федерации по поддержке как 

специальной военной операции, так и наших военных морально, 

финансово, материально и гуманитарно. Это очень правильно. 

Спасибо вам всем огромное».

Первый заместитель Председателя 
Совета Федерации, представитель в 
Совете Федерации от законодатель-
ного (представительного) органа 
государственной власти Псковской 
области А.А. Турчак поблагодарил 
коллег-сенаторов за участие в оказа-
нии помощи фронту, нашим бойцам 

на передовой. В своём выступлении 
А.А. Турчак сказал: «Всего за без ма-
лого месяц по линии Совета Феде-
рации было собрано более 1,2 млрд 
рублей. На эти средства были заку-
плены обмундирование, маскхала-
ты, одежда, зимняя обувь, палатки, 
спальники, медикаменты на группи-

ровку общей численностью более 20 
тысяч человек. Речь идёт о херсон-
ском направлении и о направлении 
на город Бахмут. Кроме того, в вой-
ска было поставлено более 1,5 тыс. 
радиостанций, 550 квадрокоптеров, 
650 приборов ночного видения, 600 
тепловизоров, 12 бронеавтомобилей, 
400 тепловых пушек, 300 генерато-
ров и 30 единиц тяжёлой строитель-
ной техники.

Отдельно хочу отметить закупку тя-
жёлых разведывательных и ударных 
беспилотников. Благодаря вашим 
средствам на фронт отправлено 48 
беспилотных летательных аппаратов 
и 12 наземных станций управления.

Коллеги, ценность вашей поддержки 
трудно переоценить. Низкий поклон 
вам от наших бойцов. Вся эта помощь 
уже доставлена на фронт. Мы догово-
рились фамилии ваши не называть. 
Вчера Валентина Ивановна с вами 
встречалась, каждому высказала от-
дельные слова благодарности, сказала 
спасибо. Мы обязательно продолжим 
нашу миссию, и всех коллег, по воз-
можности, приглашаю к ней присое-
диниться. Всё для фронта! Всё для по-
беды! Ещё раз спасибо вам огромное».

Заместитель Председателя Совета 
Федерации, представитель в Совете 
Федерации от исполнительного орга-
на государственной власти Костром-
ской области Н.А. Журавлёв расска-
зал о работе Совета Федерации по 
поддержке участников специальной 
военной операции и их семей, в том 
числе и на законодательном уровне.

«Сенаторами Российской Федера-
ции, – сказал Н.А. Журавлёв, – были 
разработаны и уже приняты очень 
важные законы по отсрочке для пред-
принимателей в целях передачи биз-
неса, сохранению за мобилизованны-
ми и добровольцами рабочих мест, о 
кредитных каникулах для граждан, 
индивидуальных предпринимателей, 
директоров и собственников бизнеса, 
по мораторию на уплату жилищно-
коммунальных платежей и многие-
многие другие нормы.

По нашей рекомендации, данной на 
прошлом заседании Совета Федера-
ции, Банк России уже подготовил под-
робные разъяснения для кредитных 
организаций и граждан, чтобы избе-
жать всех потенциальных сложностей 
при реализации закона о кредитных 
каникулах. Мы вам их разослали.

Более того, мы договорились с Цен-
тральным банком Российской Феде-
рации о мониторинге жалоб граждан 
по вопросам реализации этого зако-
на, и отчёт в Совет Федерации будет 
предоставляться ежемесячно.

Многие меры поддержки дополни-
тельно принимаются региональными 
властями. Такие инициативы важно 
поощрять и стимулировать, безус-
ловно, однако они зависят во мно-
гом и от финансовых возможностей 
наших регионов. Они разные, мы с 
вами знаем.

Для того чтобы обеспечить спра-
ведливый, равный перечень мер под-
держки для всех участников специ-
альной военной операции, совместно 
с Андреем Анатольевичем Турчаком 
мы подготовили дополнительные 
предложения. В том числе предла-
гаем рассмотреть возможность ком-
пенсации регионам из федерального 
бюджета средств, направленных на 
меры поддержки военнослужащих и 
их семей. Такими мерами также мо-
гут быть в том числе единовремен-
ные выплаты, бесплатное питание, 
оплата дополнительных занятий для 
детей военнослужащих, предостав-
ление бесплатных лекарств, путёвок, 
бесплатный проезд и ряд других мер 
поддержки.

Совместно с Правительством Рос-
сийской Федерации мы также про-
вели кропотливую работу по ин-
вентаризации всех видов выплат 
военнослужащим, мобилизованным, 
добровольцам с точки зрения НДФЛ 
и страховых взносов. И в ближайшее 
время будут приняты нормы, пред-
усматривающие освобождение от 
НДФЛ и страховых взносов не толь-
ко текущих, но и других выплат, в 
том числе безвозмездной передачи 
денежных средств и иного имуще-
ства участникам специальной воен-
ной операции, выплат от работодате-
ля, выплат на возмещение расходов, 
связанных с командированием на 
территории, и ряд других. Соответ-
ствующие выплаты будут также учи-
тываться в расходах при расчёте на-
лога на прибыль, что дополнительно 
простимулирует работодателей, пре-
доставляющих финансовую поддерж-
ку мобилизованным».

(Публикуется по материалам 532-го 
пленарного заседания Совета Федерации.)
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ДЕВЯТАЯ ТОРЖЕСТВЕННАЯ 
ЦЕРЕМОНИЯ ВСЕРОССИЙСКОГО 
ГРАЖДАНСКО-
ПАТРИОТИЧЕСКОГО ПРОЕКТА 
«ДЕТИ-ГЕРОИ»

3 ноября 2022 года в Совете Федерации состоялась девятая 

торжественная церемония награждения детей и подростков, 

проявивших мужество в экстремальных ситуациях и спасших 

человеческие жизни. 

В этом году специальными медалями Совета Федерации «За 

проявленное мужество» награждены ребята из 54 субъектов 

Российской Федерации. Девятнадцати отличившимся, в том 

числе ребятам из ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсонской областей, 

награды были вручены в Москве, в Совете Федерации. Остальным 

юным героям награды также в торжественной обстановке вручены 

непосредственно в регионах. 

Мероприятие ежегодно проводится Советом Федерации в рамках 

Всероссийского гражданско-патриотического проекта «Дети-

герои» в преддверии Дня народного единства.

В церемонии приняли участие Председатель Совета Федерации 

В.И. Матвиенко, заместитель Председателя Совета Федерации, Герой 

России Ю.Л. Воробьёв, сенаторы Российской Федерации – Герои России 

В.Н. Бондарев, А.А. Карелин, Д.С. Перминов, первый заместитель 

Министра по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям 

и ликвидации последствий стихийных бедствий А.П. Чуприян, 

представители МЧС России, Минобороны России и Росгвардии – 

участники спецоперации.

Приветствуя юных героев, Предсе-
датель Совета Федерации В.И. Мат-
виенко обратилась к ним со словами 
благодарности.

«Ваши самоотверженные поступки 
трогают до глубины души и вызывают 
огромное уважение. Ведь совершая 
их, вы не искали славы, признания и 
наград. Вы пришли на помощь и сде-
лали доброе дело по велению сердца – 
просто потому, что не могли поступить 
иначе», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации 
особо отметила, что на торжествен-
ную церемонию в верхнюю палату 
российского парламента приехали 

юные герои из Донецкой и Луганской 
народных республик, Херсонской и 
Запорожской областей, а также из 
регионов, расположенных рядом с 
районами боевых действий: «Здесь ре-
бята, которые ведут активную волон-
тёрскую деятельность, провожают и 
встречают с фронта российских воен-
нослужащих – взрослых героев, кото-
рые сегодня защищают нашу Родину».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что че-
ствование детей-героев традиционно 
проходит в канун Дня народного един-
ства: «Этот праздник напоминает нам 
о том, как много в трудные для Отече-
ства времена значат любовь к Родине, 
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ответственность за её судьбу, наша об-
щая сплочённость и сила духа. Сегод-
ня эти качества важны как никогда, и 
я уверена, что вы пронесёте их через 
всю жизнь и однажды передадите уже 
своим детям».

Валентина Ивановна выразила слова 
признательности родителям, бабушкам 
и дедушкам, учителям и наставникам 
юных героев.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила инициаторов и органи-
заторов мероприятия, руководителей 
регионов и сенаторов за постоянное 
внимание и поддержку этого значимо-
го всероссийского проекта.

В торжественной церемонии прини-
мали участия и сенаторы, представля-
ющие те регионы, из которых прибыли 
на награждение юные герои.

В.И. Матвиенко и Герой Российской 
Федерации Ю.Л. Воробьёв, удостоен-
ный этого высокого звания в 2003 году 
за мужество и героизм, проявленные в 
экстремальных ситуациях, вручили па-
мятную медаль Совета Федерации «За 
проявленное мужество» юной Екатери-
не Юльтимировой, спасшей двухлетне-
го ребёнка. В награждении принимала 
участие сенатор от Челябинской обла-
сти М.Н. Павлова.

При участии сенатора от Республики 
Карелия В.А. Чижова медаль вручена 
Сергею Пищенко, оказавшему помощь 
утопавшему другу.

С участием сенатора от Оренбург-
ской области А.А. Шевченко состоялось 
награждение девятилетнего Ивана Ан-
тропова, рисковавшего собственной 
жизнью и спасшего соседского маль-

чика из глубокого бетонного колодца 
с ледяной водой.

Сенатор от Псковской области Е.В. Би-
бикова участвовала в награждении 
Софии Холодцовой, проявившей му-
жество и бесстрашие, спасая своих се-
мерых братьев и сестёр из горящего 
дома.

Герой Российской Федерации В.Н. Бон-
дарев, удостоенный этого высокого зва-
ния в 2000 году за мужество и героизм, 
проявленные при исполнении воин-
ского долга в условиях, сопряжённых с 
риском для жизни, и сенатор от Крас-
ноярского края А.А. Клишас вручили 
медаль Ярославу Буйлову. Отважный 
ребёнок спас своего друга от разъярён-
ной собаки.

Сенатор от Алтайского края В.В. Зоб-
нев принял участие в церемонии на-
граждения Тимофея Миронова, ока-
завшего помощь тонувшей маленькой 
девочке.

Герой Российской Федерации В.Д. Ле-
гошин, более сотни раз участвовав-
ший в ликвидации последствий чрез-
вычайных ситуаций в разных точках 
земного шара, и сенатор от Республи-
ки Башкортостан Л.С. Гумерова вручи-
ли медаль Арслану Шафикову. Школь-
ник из села Мракова спас из горящего 
дома пожилого инвалида, а также по-
мог выбраться из огня его немощной 
супруге.

15-летнему Даниле Гвоздеву из Ни-
жегородской области, спасшему двоих 
утопаюших детей, медаль «За прояв-
ленное мужество» вручил Герой Рос-
сийской Федерации, военный моряк-
подводник контр-адмирал И.Н. Козлов.

Герой Российской Федерации А.А. Ка-
релин, удостоенный этого высокого зва-
ния в 1996 году за выдающиеся дости-
жения в спорте, мужество и героизм, 
проявленные на Играх XXVI Олимпиады 
1996 года, и сенатор от Волгоградской 
области С.В. Горняков вручили заслу-
женную награду Даниилу Золотарёву, 
спасшему маленького ребёнка из опас-
ной полыньи.

Также А.А. Карелин и сенатор от Забай-
кальского края Б.Б. Жамсуев вручили 
награды подросткам Сергею Кабанову 
и Ярославу Тунякину за спасение уто-
пающих и оказание им первой помощи.

Герой Российской Федерации Д.С. Пер-
минов, удостоенный этого высокого зва-
ния в 1999 году за мужество и героизм, 
проявленные в ходе выполнения контр–
террористической операции, и сенатор 
от Самарской области Ф.М. Мухаметшин 
вручили награду шестикласснику Кон-
стантину Закирову, который оказал по-
мощь тонувшей в озере девочке.

Герой Российской Федерации лётчик-
космонавт Ф.Н. Юрчихин, совершивший 
пять полётов в космос, и сенатор от Чу-
вашской Республики Н.Н. Владимиров 
вручили награду семикласснику Мака-
ру Мушкову, спасшему четырёхлетнего 
мальчика.

Медали Совета Федерации «За про-
явленное мужество» были вручены 
14-летнему Илье Семёнову из Луганско-
го посёлка Красный Яр. Мужественный 
ребёнок спас жизнь друга, подорвавше-
гося на противопехотной мине.

16-летняя Елизавета Шекмар спасла 
в Мариуполе жизнь пятилетней девоч-
ке во время обстрела, накрыв её собой.

Этим обоим школьникам награду 
вручил Министр по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных 
бедствий ДНР, Герой Донецкой Народ-
ной Республики А.А. Кострубицкий.

Офицер Росгвардии, Герой Россий-
ской Федерации А.А. Фроленков, удо-
стоенный звания Героя России 4 апре-
ля 2022 года за мужество и героизм, 
проявленные в ходе выполнения спе-
циальной военной операции, вручил 
награду Анастасии Хауновой. Воспи-
танница донецкого Кадетского корпу-
са имени А.В. Захарченко, она органи-
зовала работу волонтёрской бригады. 
Настя собирает и отправляет помощь 
жителям освобождённых территорий и 
военнослужащим. Работает в госпита-
ле, помогает раненым, медикам и род-
ственникам мобилизованных.

Герой Российской Федерации В.В. Сив-
ко, удостоенный этого звания в 1995 году 
за мужество и героизм, проявленные в 
ходе контртеррористической операции, 
вручил награду Александру Рау из Херсон-
ской области. Смелый парень спас друга, 
которого завалило песком в карьере.

Участник специальной военной опе-
рации, Герой Российской Федерации 
А.Н. Соловьёв вручил медаль «За прояв-
ленное мужество» Артуру Мирошничен-
ко из Запорожской области, который вы-
нес из горящей квартиры в безопасное 
место свою младшую сестрёнку.

Офицер-герой вручил награду и де-
вятилетнему Эльнуру Кунову из До-
нецка, который наперекор опасностям 
развозит пресную воду по домам, ли-
шённым водоснабжения. В тяжёлое 
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время мальчик показывает пример 
мужества, смелости и героизма.

Сенатор от Белгородской области 
Е.С. Савченко вручил памятные подар-
ки от Совета Федерации двум детям – 
жителям Белгородчины. Восьмилетний 
Алёша Павличенко и его брат Александр 
Павличенко морально поддерживают 
российских солдат, направляющихся в 
зону проведения специальной военной 
операции. Ребятам также вручены по-
дарки от МЧС России.

В завершение церемонии, проходив-
шей на очень высокой эмоциональной 
ноте, прозвучало два музыкальных 
приветствия награждённым детям.

Денис Майданов и Роман Разум – ав-
тор и исполнитель из Луганска, лидер 
военного ансамбля 2-го армейского 

корпуса ЛНР исполнили песню «По-
беда за нами!», а вокальная группа 
оркестра МЧС России исполнила пес-
ню «Детям-героям», ставшую гимном 
торжественной церемонии, прохо-
дившей в Совете Федерации уже де-
вятый раз.

Всероссийский гражданско-патрио-
тический проект «Дети-герои» создан 
по инициативе заместителя Председа-
теля Совета Федерации, Героя России 
Ю.Л. Воробьёва и успешно реализует-
ся с 2014 года. Масштабные меропри-
ятия проекта проводятся под эгидой 
Совета Федерации при поддержке Ми-
нистерства Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации по-
следствий стихийных бедствий.

Проект «Дети-герои» даёт возмож-
ность обществу выразить признание и 
благодарность детям и подросткам, про-
явившим героизм.

КАТЯ ЮЛЬТИМИРОВА 
(ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ)

Челябинск. Летний день. Катя Юль-
тимирова с подружками возвраща-
лись с речки. Они уже подошли к пя-
тиэтажке, в которой жила одна из 
Катиных подруг, когда заметили в 
открытом окне третьего этажа ма-
ленькую девочку. Она, опершись на 
москитную сетку, махала им руч-
кой. Прохожие растерянно смотрели 
вверх, но Катя среагировала сразу. 
Подбежала к предполагаемому месту 
падения ребёнка, которое было уже 
неминуемо, и вытянула руки. Спустя 
несколько секунд москитная сетка не 
выдержала. Девочка сорвалась и по-
летела головой вниз. Кате чудом уда-
лось её поймать. Такой счастливый 
исход – один на десятков тысяч, при 
этом обеим девочкам удалось избе-
жать серьёзных травм. Прибывшая 
бригада скорой помощи это подтвер-
дила. Благодаря смелым и решитель-
ным действиям Кати двухлетний ре-
бёнок был спасён.

СЕРГЕЙ ПИЩЕНКО 
(РЕСПУБЛИКА КАРЕЛИЯ)

Летним днём Сергей Пищенко вме-
сте с друзьями отдыхали на берегу ка-
рельского озера Подкова. Ребята купа-
лись и прыгали в воду с крутого берега 
с трёхметровых качелей. Неожидан-
но один из друзей сорвался, ударился 
головой о металлическое основание 
качелей, потерял сознание и момен-
тально ушёл под воду. Сергей бросил-
ся спасать друга, нырнул, обхватил то-
варища и вытащил на берег. Он сразу 
начал оказывать ему первую помощь, 
потом позвонил своей маме. Та помог-
ла отвезти пострадавшего в больницу. 
Благодаря мужеству, неравнодушию и 
проявленной решительности Сергею 
удалось спасти жизнь друга.

ИВАН АНТРОПОВ 
(ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ)

Всё случилось в августе этого года 
в посёлке Целинном Оренбургской 
области. Шестилетний Дима убежал 
со двора, чтобы поиграть с друзьями 
на улице, и в какой-то момент решил 
напиться воды из местной колонки, 

но поскользнулся и упал в открытый 
двухметровый колодец. Попавшего 
в ледяную воду соседского мальчика 
увидел Ваня Антропов и бросился на 
помощь, но, попытавшись вытащить 
пострадавшего, сам оказался в бетон-
ном колодце. У маленького мальчика 
от холодной воды свело руки и ноги. 
Поэтому Иван, рискуя собственной 
жизнью, проявил мужество, силу и 
сноровку, чтобы помочь пострадав-
шему выбраться.  
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СОФИЯ ХОЛОДЦОВА 
(ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ)

13-летняя София Холодцова из 
Псковской области проявила муже-
ство и бесстрашие, спасая своих се-
мерых братьев и сестёр из пожара… 
Был майский вечер, родители ещё не 
вернулись с работы. София, сделав 
уроки, готовила для малышей еду, 
как вдруг к ней прибежал испуганный 
младший брат. Девочка бросилась в 
соседнюю комнату и увидела полы-

хающий огонь. Всё решали секунды – 
пламя уже распространялось по всему 
дому. София быстро вывела детей из 
загоревшейся квартиры через лест-
ничную площадку. А сама, несмотря 
на опасность, отправилась на поиски 
Саши – своего младшего брата. Ребё-
нок забился в угол от испуга, девоч-
ка отыскала его, схватила на руки и 
выбежала на улицу. Благодаря Софии 
Холодцовой остались живы её семеро 
младших братьев и сестёр.

ЯРОСЛАВ БУЙЛОВ 
(КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ)

Эта история случилась летом в де-
ревне Туругжан Красноярского края. 
Ярослав Буйлов вместе со своим дру-
гом собрались на рыбалку. Внезапно 
со стороны соседнего двора послыша-
лись детские крики. Ярослав забежал 
во двор и увидел, как большая соба-
ка держит мальчика за шею, пытаясь 
тащить по двору. Футболка ребёнка 
была вся в крови. Ярослав не струсил и 
бросился на помощь. Пёс пытался вце-
питься в него, но, закрыв ребёнка со-
бой, Ярослав отогнал разъярённую со-
баку. Рукой пережал мальчику рану и 
на себе потащил его к родным. Пройти 
нужно было несколько домов. Мальчи-
ка госпитализировали, зашили раны. 
Но если бы не решительный и смелый 
поступок Ярослава, этот случай мог бы 
обернуться страшной бедой.

ТИМОФЕЙ МИРОНОВ 
(АЛТАЙСКИЙ КРАЙ)

Тимофей Миронов из Алтайского края 
совершил по-настоящему достойный 
мужчины отважный поступок – спас 
утопающего. Купаясь со своими дру-
зьями на протоке реки Оби, Тимофей 
заметил маленькую девочку, которая 
начала тонуть и скрылась под водой. 
Мальчик бросился на помощь, несколь-
ко раз нырял, пытаясь отыскать ребён-
ка. Чувствуя сильную усталость, про-
должал это делать, не оставляя надежды 
её спасти. Только после нескольких по-
пыток ему всё-таки удалось найти уже 
лежавшую на дне девочку и вынести её 
на берег. Когда Тимофей выбрался из 
воды, понял, что она не дышит и сра-
зу начал звать взрослых. Оказавшийся 
рядом мужчина оказал ребёнку первую 
помощь. Девочка задышала и пришла в 
сознание. Благодаря смелости и само-
отверженности Тимофея была спасена 
жизнь.

АРСЛАН ШАФИКОВ 
(РЕСПУБЛИКА БАШКОРТАСТАН)

Мартовским вечером в селе Мракове 
мальчик увидел, что в соседском дворе 
загорелась крыша бани. Огонь уже пе-
рекинулся на сам дом, а там были по-
жилые соседи. Арслан тут же позвонил 
по телефону и вызвал пожарных, но он 
видел, что буквально через несколько 
мгновений в здание уже нельзя будет 
войти. Поэтому Арслан сам бросился 
к окну и стал кричать хозяевам, чтобы 
выходили. Но те растерялись, к тому 
же хозяин-инвалид из-за ампутиро-
ванной ноги не мог самостоятельно 
выбраться через окно. Тогда Арслан 
открыл створки, забрался внутрь, при-
поднял пожилого человека и букваль-
но вытолкнул его наружу. Потом выта-
щил через окно инвалидную коляску 
и дальше помог выбраться пожилой 
хозяйке дома. Благодаря правильным, 
своевременным и решительным дей-
ствиям Арслана Шафикова были спа-
сены жизни двух человек.

ДАНИЛ ГВОЗДЕВ 
(НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ)

Речка Большая Какша, протекающая 
через посёлок Сява в Нижегородской 
области, образует здесь резкий пово-
рот. Это место с сильным течением и 
большой глубиной. Но местные жи-
тели любят там отдыхать. Двое дру-
зей – Егор и шестилетний Вячеслав – 
решили искупаться. Вячеслав первым 
прыгнул в воду, его тут же стало отно-
сить течением на глубину, и он уже 
начал захлёбываться. Его друг Егор 
попытался помочь, но не справился с 
течением и тоже стал тонуть. Увидев, 
что оба ребёнка в опасности, Данил 
Гвоздев не растерялся и прямо в одеж-
де бросился на помощь. Он спас тонув-
ших детей. Благодаря мужественному 
и смелому поступку Данилы друзья от-
делались лёгким испугом.

ДАНИИЛ ЗОЛОТАРЁВ 
(ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ)

В холодный мартовский вечер возле 
озера Школьного юный кадет Даниил 
Золотарёв услышал непонятный шум. 
Оказалось, рядом, в нескольких мет–
рах от берега, барахтается малень-
кий ребёнок. В отчаянных попытках 
выбраться мальчик обломал ледяную 
корку вокруг полыньи. За усилиями 
тонущего в стороне растерянно на-
блюдали взрослые и подростки, но 

Даниил начал действовать. Сбросив 
куртку и оценив ситуацию, как учи-
ли на уроках ОБЖ, он кинулся на по-
мощь. Лёд был тёмный, а значит – не-
прочный. Кадет обежал озеро с другой 
стороны, осторожно ступил на лёд, а 
потом пополз по нему. Когда Дани-
ил уже протягивал тонущему руку, то 
сам оказался по горло в воде. Ему уда-
лось схватить ребёнка за шиворот и 
буквально вытолкнуть из воды на бе-
рег, вслед за ним вылез и сам спаси-
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тель. Всё закончилось благополучно. 
А могло быть совсем иначе, не ока-
жись рядом отважного кадета Дании-
ла Золотарёва.

ЯРОСЛАВ ТУНЯКИН 
И СЕРГЕЙ КАБАНОВ 
(ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ КРАЙ)

Отдых на реке в Первомайском по-
сёлке летним июльским днём мог 
обернуться трагедией для целой се-
мьи, если бы рядом не оказались двое 

подростков – Сергей Кабанов и Ярос-
лав Тунякин. Учительница Светла-
на Альбертовна Блохина с дочерью 
Женей и внучкой Алиной купались 
в реке. Внезапно Алина попала в во-
доворот. Быстрое течение подхвати-
ло девочку и стремительно понесло 
вглубь. Бабушка бросилась на по-
мощь, попыталась вытащить внуч-
ку, но сама начала тонуть. В пани-
ке Женя, оставив младшего сына на 
берегу, тоже прыгнула в реку, чтобы 
помочь пожилой маме и дочери. Она 
нырнула за Алиной, посадила её к 
себе на плечи, но справиться с глуби-
ной не смогла. Услышав крики о помо-
щи, Сергей и Ярослав, не раздумывая, 
кинулись в воду. За бабушкой на дно 
ямы нырнул Ярослав, он достал её со 
второго раза, а дочь и внучку со дна 
поднял Сергей. Пострадавшим на бе-
регу оказали первую помощь и при-
вели их в чувство. Ребята в условиях 
риска для жизни проявили мужество 
и бесстрашие, благодаря им удалось 
сохранить жизнь и здоровье троих 
человек.

КОНСТАНТИН ЗАКИРОВ 
(САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ)

В Самаре есть озеро Дубовый Ерик, 
его берег достаточно крутой. В один 
из августовских дней там играла ше-
стилетняя Катя. В какой-то момент 
она поскользнулась на мокрой траве 
и скатилась в воду. Не умея плавать, 
девочка начала тонуть. В это время 
вместе с друзьями мимо проходил 
шестиклассник Константин Заки-
ров. Он, не раздумывая, бросился в 
озеро с громкими призывами о по-
мощи. Когда родители девочки при-
бежали к месту, маленькая Катя уже 
была спасена. Константин совершил 
отчаянный и в тоже время благород-
ный поступок.

МАКАР МУШКОВ 
(ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА)

Во время летних каникул семи-
классник Макар Мушков вместе с 
младшим братом гостил у бабушки в 
деревне. Отдыхая на берегу пруда с 
друзьями, он заметил, что из надув–
ного круга выскользнул четырёхлет-
ний мальчик и стал тонуть. Не разду-
мывая, Макар бросился на помощь. 
Ребёнок обхватил рукой спасителя за 
шею, и они вместе доплыли до бере-
га. И только после этого подбежали 

взрослые. Макар Мушков поступил 
как настоящий герой.

ИЛЬЯ СЕМЁНОВ 
(ЛУГАНСКАЯ НАРОДНАЯ 
РЕСПУБЛИКА)

Так случилось, что на долю 14-лет-
него Ильи Семёнова из Луганского 
посёлка Красного Яра выпало нелёг-
кое испытание. Апрельским днём во 
время прогулки по берегу Северского 
Донца друг Ильи Кирилл подорвал-
ся на противопехотной украинской 
мине. Услышав взрыв и увидев, что 
друг лежит на земле, Илья сначала ис-
пугался, но быстро взял себя в руки. 
Он смог остановить кровь и обрабо-
тать рану. Потом взвалил Кирилла на 
спину и потащил к дороге, а там уже 
помогли взрослые, они вызвали ско-
рую помощь. Благодаря этому жизнь 
Кирилла спасена и сейчас он идёт на 
поправку, держится и не унывает, 
тем более что его друг старается как 
можно чаще быть рядом и поддер-
живает его. Илья мечтает посвятить 
свою жизнь защите Родины. На счету 
у Ильи уже есть настоящий мужской 
поступок – он не бросил товарища в 
беде, в решительную минуту проявил 
самообладание и сделал всё, что было 
в его силах, для спасения жизни друга.

ЕЛИЗАВЕТА ШЕКМАР 
(ДОНЕЦКАЯ НАРОДНАЯ 
РЕСПУБЛИКА)

В представлении Елизаветы Шекмар 
к награде написаны всего две сухие 
строчки, но в них – вся судьба Елиза-
веты: во время освобождения Мариу-
поля она спасла жизнь попавшего под 
обстрел пятилетнего ребёнка, укрыв 
его собой. Сама Елизавета была ра-
нена… Вот такая донецкая девочка, 
девочка, у которой война украла дет-
ство… Но её стойкость, самоотвер-
женность и милосердие достойны вос-
хищения и уважения.

АНАСТАСИЯ ХАУНОВА 
(ДОНЕЦКАЯ НАРОДНАЯ 
РЕСПУБЛИКА)

Очень нелёгкая жизнь у детей, жи-
вущих на территориях, где идёт вой–
на. Им приходится быстро взрослеть. 
15-летняя Анастасия Хаунова, вос-
питанница донецкого Кадетского 
корпуса имени А.В. Захарченко, не-
смотря на юный возраст, организо-
вала работу волонтёрской бригады 

и протянула руку помощи тем, кому 
она сейчас очень нужна. Настя соби-
рает и отправляет помощь жителям 
освобождённых территорий и воен-
нослужащим. Работает в госпитале, 
помогает раненым, медикам и род-
ственникам мобилизованных. Настя – 
настоящий герой для своего города 
и своей страны.
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АЛЕКСАНДР РАУ 
(ХЕРСОНСКАЯ ОБЛАСТЬ)

Заброшенный песчаный карьер в селе 
Михайловке Херсонской области всегда 
манил к себе ребят. Ведь там так инте-
ресно скатиться по песчаным склонам 
или вырыть огромную пещеру. Но та-
кие забавы часто приводят к несчаст-
ным случаям, песчаный карьер – это 
опасность! В сентябре прошлого года 
трое подростков там играли, но вне-
запно со стенки карьера песок обва-

лился на 11-летнего Анатолия и накрыл 
с головой. Его друг Александр Рау сре-
агировал очень быстро. Выбежал на 
просёлочную дорогу, по которой ехал 
трактор, и попросил о помощи. Трак-
тористу вместе с Александром вовре-
мя удалось откопать ребёнка из-под 
завала. Они привезли пострадавшего 
в районную больницу. Александр про-
явил мужество в экстремальной ситу-
ации и спас друга.

АРТУР МИРОШНИЧЕНКО 
(ЗАПОРОЖСКАЯ ОБЛАСТЬ)

Весной этого года в небольшом го-
роде Угледаре 16-летний Артур Миро-
шниченко три месяца провёл в подвале 
собственного дома, который одним из 
первых пострадал при обстрелах. Маль-
чик на руках вынес из горящей кварти-
ры в безопасное место свою младшую 
сестрёнку и любимую собаку. Каждый 
день, рискуя жизнью, под снарядами 
ему приходилось готовить на костре 
еду, бегать за водой и хлебом, присма-
тривать за сестрой. Несмотря на юный 
возраст, он всегда находил нужные сло-
ва, чтобы поддерживать родных и сосе-
дей, вселяя надежду на лучшее. Сейчас 
Артур вместе с сестрой живёт в Бер-
дянске. Мальчик проявил мужество и 
милосердие, оказавшись в зоне боевых 
действий.

ЭЛНУР КУНОВ 
(ДОНЕЦКАЯ НАРОДНАЯ 
РЕСПУБЛИКА)

У девятилетнего Элнура Кунова – 
крепкий донецкий характер и отзыв-
чивое сердце. Война, взрывы, лише-
ния, разрушенная инфраструктура… 
Город остался без воды. Элнур с отцом 
плечом к плечу помогают людям. Под 
грохот снарядов, не думая о личной 
безопасности, развозят воду по до-
мам. Эта идея пришла Элнуру, когда 
он увидел бабушку, которая тащила 
канистру и плакала. Он сказал отцу: 
«Папа, если бы я был взрослый, я на-
ходил бы воду и людям раздавал…» 
Сейчас они уже развезли около 500 
тонн воды из скважины. Человеч-
ность измеряется поступками, но 
маленький герой об этом не думает. 
Ведь каждое утро Элнур вместе с от-
цом берётся за ответственное дело: 
наливает из скважины воду и везёт 
её в бочке жителям Донецка. В тяжё-
лое время мальчик показывает при-
мер мужества, смелости и стойкости.

АЛЕКСЕЙ 
И АЛЕКСАНДР ПАВЛИЧЕНКО 
(БЕЛГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ)

С начала специальной военной опе-
рации Белгородская область регулярно 
подвергается обстрелам со стороны со-
седнего государства. Но каждый день, 
вернувшись из школы, восьмилетний 
Алёша Павличенко вместе с братом 
Александром надевают солдатскую фор-
му и несутся к дороге, чтобы попривет-
ствовать российских солдат, проезжаю-
щих мимо, и поддержать их, потому что, 
как говорит сам Алёша, «они далёко от 
дома и им грустно». Для российских сол-
дат ребята, приветствующие военные 
колонны, стали уже своими – каждая 
проезжающая машина радостно сигна-
лит паренькам.
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Накануне волнительного дня для детей, приглашённых 
в Москву на церемонию награждения, которая имела 
широкий резонанс в центральных и региональных СМИ, 
была организована насыщенная и интересная программа 
пребывания в столице. Они побывали, в том числе, в парке 
«Зарядье», на Останкинской телебашне, в павильоне «Космос» 
на ВДНХ, в океанариуме «Москвариум», в Музее Победы на 
Поклонной горе.

От полученных впечатлений у ребят, что называется, 
кружилась голова, но все были очень довольны и благодарны 
организаторам за оказанное им и их родителям внимание.
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ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
СОБСТВЕННОСТЬ
КАК ИНСТРУМЕНТ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 

ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО СУВЕРЕНИТЕТА

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко 15 ноября 2022 года 

провела заседание Совета по вопросам интеллектуальной собствен-

ности при Председателе Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации на тему «Интеллектуальная собственность 

как инструмент обеспечения технологического суверенитета в кри-

тически важных отраслях промышленности».

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в своём выступлении 
отметила колоссальное давление на 
Россию в технологической сфере. В 
попытках изолировать страну в ход 
идут различные инструменты, вклю-
чая вторичные санкции. Поэтому, 
подчеркнула она, российским ком-
паниям, учёным, инженерам жизнен-
но необходимо создать собственные 
конкурентоспособные технологии, 
товары и сервисы, занять новые тех-
нологические ниши. Для этого нуж-
но избавляться от всех препятствий, 
сдерживающих развитие российской 
промышленности.

Председатель Совета Федерации счи-
тает принципиально важным сейчас за-
пустить эффективные механизмы транс-
фера технологий. «Законодательная 
база для этого подготовлена, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Усилиями нашего Со-
вета были инициированы поправки в 
Гражданский кодекс Российской Феде-
рации, обеспечившие правовую основу 
для вовлечения в коммерческий оборот 
разработок, созданных на бюджетные 
средства».

В.И. Матвиенко также затронула во-
просы передачи технологий между 
научными институтами, вузами, ла-
бораториями и промышленными пред-
приятиями. «Зачастую производители 
не видят, чем располагают наука и выс-
шее образование. Для решения этой 

проблемы целесообразно создать еди-
ную цифровую платформу, объединя-
ющую результаты интеллектуальной 
деятельности, созданные на площадках 
НИИ и вузов, и запросы на технологии 
со стороны предприятий реального сек-
тора», – сказала В.И. Матвиенко.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула необходимость развивать ин-
ститут интеллектуальной собственно-
сти и дальше, понимая, что он является 
эффективным инструментом защиты 
прав российских производителей, а 
также укрепления торговли и коопера-
ции с дружественными государствами. 
«При этом институт интеллектуальной 
собственности не должен ограничивать 
нашу независимость в технологической 
сфере, – сказала В.И. Матвиенко. – При-
менять его нужно, ориентируясь прежде 
всего на национальные интересы и ре-
альные потребности страны и граждан».

Заместитель Председателя Прави-
тельства Российской Федерации, пред-
седатель Комиссии по научно-техно-
логическому развитию Российской 
Федерации Д.Н. Чернышенко напом-
нил, что Президентом России поставлена 
задача по достижению технологического 
суверенитета и созданию собственных 
инновационных технологий. «Вопрос 
управления интеллектуальной собствен-
ностью здесь играет одну из ведущих ро-
лей, – сказал Д.Н. Чернышенко. – Пра-
вительство, со своей стороны, создаёт 

все условия для наращивания объёмов 
исследований и быстрого трансферта 
разработок в реальный сектор эконо-
мики. В этом году мы впервые приори-
тизировали бюджет на науку под зада-
чи экономики, определили ключевые 
направления научных исследований и 
разработок на ближайшие три года и 
предусмотрели меры по привлечению 
внебюджетных средств на реализацию 
этих задач».

Для более эффективного управления 
существующими инструментами науч-
но-технологической политики и их кон-
центрации на поставленных задачах в 
федеральных органах исполнительной 
власти будут назначены заместители 
руководителей по научно-технологи-
ческому развитию, сообщил вице-пре-
мьер. «Кандидатуры будут определены 
уже до конца года. Также для формули-
рования чёткого отраслевого запроса 
и быстрого внедрения новых техноло-
гий в производство создадим отрасле-
вые центры компетенций. В них войдут 
представители бизнеса, научных и об-
разовательных организаций», – сказал 
Д.Н. Чернышенко. Он также добавил, 
что оптимизировать работу исследова-
телей и повысить эффективность управ-
ления наукой позволит домен «Наука и 
инновации». Его разработка сейчас ве-
дётся на единой технологической плат-
форме «ГосТех». Первые сервисы пла-
нируется презентовать на Конгрессе 

молодых учёных, который состоится 1–3 
декабря 2022 года в образовательном 
центре «Сириус».

В ходе заседания выступили заместите-
ли Министра экономического развития 
Российской Федерации М.А. Колесни-
ков, заместитель Министра промыш-
ленности и торговли Российской Фе-
дерации К.А. Лысогорский, директор 
Национального исследовательского цен-
тра «Курчатовский институт» М.В. Ко-
вальчук, Глава Республики Мордовия 
А.А. Здунов, руководитель Федеральной 
службы по интеллектуальной собствен-
ности Ю.С. Зубов, председатель Военно-
научного комитета Вооружённых Сил 
Российской Федерации – заместитель 
начальника Генерального штаба Воо-
ружённых Сил Российской Федерации 
В.В. Трушин.

В мероприятии приняли участие заме-
стители Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев и Н.А. Журавлёв, замести-
тель председателя Совета, председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 
образованию и культуре Л.С. Гумеро-
ва, полномочный представитель Пре-
зидента Российской Федерации в Сове-
те Федерации А.А. Муравьёв, сенаторы 
Российской Федерации, представители 
научных организаций, ведущих государ-
ственных корпораций и производствен-
ных компаний.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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ЦИФРОВАЯ 
ТРАНСФОРМАЦИЯ 
ВОЕННЫХ КОМИССАРИАТОВ
ДОЛЖНА СООТВЕТСТВОВАТЬ 

ИНТЕРЕСАМ ГРАЖДАН И ГОСУДАРСТВА

Председатель Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности 

В.Н. Бондарев провёл 1 ноября 2022 года заседание «круглого стола» на 

тему «Цифровая трансформация военных комиссариатов». По словам 

сенатора Российской Федерации, необходимо, чтобы работа военных 

комиссариатов соответствовала духу времени и отвечала высоким тре-

бованиям комплектования Вооружённых Сил Российской Федерации и 

предоставления государственных услуг населению нашей страны.

«Трансформация военных комис-
сариатов на основе современных 
принципов работы должна служить 
продуктивному взаимодействию с фе-
деральными органами исполнитель-
ной власти и обеспечению ритмичной 
деятельности в интересах граждан и 
государства», – подчеркнул в своём 

выступлении председатель Комитета 
Совета Федерации по обороне и безо-
пасности В.Н. Бондарев. «Это должны 
быть современные, удобные учреж-
дения, где можно получить необходи-
мый в рамках задач военных комис-
сариатов комплекс услуг», – сказал 
законодатель.

С докладами во время заседания «кру-
глого стола» выступили представите-
ли Главного организационно-мобили-
зационного управления Генерального 
штаба Вооружённых Сил Российской 
Федерации, военного комиссариата 
Московской области, Управления мо-
билизации Министерства Российской 
Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных 
бедствий, Департамента цифрового 
развития и защиты информации Феде-
ральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации.

В ходе дискуссии сенаторы Россий-
ской Федерации поднимали, в част-
ности, вопросы более плотного ав-
томатизированного взаимодействия 
военкоматов с ведомствами, облада-
ющими профильной информацией 

на граждан призывного возраста. Па-
раллельно были обсуждены темы без-
опасности хранения электронных 
персональных данных граждан, ос-
нащённости военкоматов необхо-
димыми техническими средствами, 
укомплектования подготовленными 
специалистами.

По итогам заседания «круглого стола» 
было принято решение продолжить мо-
ниторинг процессов уточнения данных 
воинского учёта граждан, организации 
полноценного обеспечения призыва 
для прохождения военной службы, все-
стороннего информационного сопро-
вождения пенсионного и социального 
обеспечения военнослужащих, воен-
ных пенсионеров, а также иных кате-
горий военнообязанных.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ПАТРИОТИЧЕСКОЕ 
ВОСПИТАНИЕ ШКОЛЬНИКОВ 
И МОЛОДЁЖИ
В УСЛОВИЯХ ВЕДЕНИЯ МЕНТАЛЬНЫХ ВОЙН

Председатель Комитета Совета Федерации по обороне и безопасно-

сти В.Н. Бондарев 15 ноября 2022 года провёл заседание «круглого 

стола» на тему «Стратегии и целевые установки патриотического 

воспитания школьников и молодёжи в условиях ведения менталь-

ных войн». Мероприятие было организовано Комитетом Совета Фе-

дерации по обороне и безопасности совместно с Комитетом Совета 

Федерации по социальной политике, Комитетом Совета Федерации 

по науке, образованию и культуре, Комитетом Совета Федерации по 

Регламенту и организации парламентской деятельности.

Как отметил в своём выступлении 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасности В.Н. 
Бондарев, до принятия поправок в 
Конституцию Российской Федерации 
в Основном законе отсутствовало по-
нятие «патриотизм». «Воспитание па-
триотизма – одна из функций государ-
ства и основная задача современного 
российского общества», – подчеркнул 
законодатель.

В.Н. Бондарев напомнил, что Указом 
Президента Российской Федерации от 
9 ноября 2022 года № 809 утверждены 
«Основы государственной политики 
по сохранению и укреплению тради-
ционных российских духовно-нрав-
ственных ценностей».

«Молодое поколение целенаправ-
ленно становится объектом злонаме-
ренной идеологической обработки, 
толкающей на путь экстремизма, на-
циональной и религиозной нетерпи-
мости. Деструктивно воздействуя на 
граждан России, западные пропаган-
дисты стремятся разложить россий-
скую нацию изнутри», – подчеркнул 
В.Н. Бондарев.

С докладом выступила инициатор 
заседания «круглого стола» член Ко-
митета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности М.Н. Павлова. 
Она отметила, что основные усилия 
геополитических противников на-
правлены на подрастающее поколе-
ние россиян. «Войну будущего наши 
геополитические противники готовят 
уже сейчас, используя для этого нашу 
молодёжь, поскольку основная техно-
логия захвата будущего – управление 
прошлым. Именно поэтому предпри-
нимаются активные попытки пере-
писать историю, повлиять на измене-
ние культурного кода и национальной 
идентичности», – считает сенатор Рос-
сийской Федерации.

М.Н. Павлова выразила надежду на 
продолжение законодательной рабо-
ты по защите российских моральных 
и духовных ценностей.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по науке, образо-
ванию и культуре Е.Б. Алтабаева об-
ратила внимание на вопросы патри-
отического воспитания российской 
молодёжи. Она отметила, что прини-

маются необходимые законодательные 
акты для обеспечения высокого уровня 
такой работы. В то же время сенатор 
Российской Федерации высказалась за 
устранение излишней бюрократиза-
ции в этой сфере. По мнению законода-
теля, необходимо совершенствование 
гуманитарного образования, повыше-
ние качества преподавания, прежде 
всего истории. «Учебники обязательно 
должны содержать примеры героизма, 
воинских подвигов и служения Отече-
ству, его стойкой и мужественной за-
щиты, воинских подвигов, величия По-
беды», – сказала Е.Б. Алтабаева.

В дискуссии приняли участие заме-
ститель председателя Комитета Сове-
та Федерации по науке, образованию 
и культуре Н.В. Косихина, заместитель 
председателя Комитета Совета Федера-
ции по Регламенту и организации парла-
ментской деятельности С.Н. Перминов, 
сенаторы Российской Федерации И.А. Ко-
жанова, А.А. Базилевский, Н.Г. Куликов-
ских, Ю.В. Лазуткина, А.А. Хапочкин. 
В работе заседания «круглого стола» 
также участвовали представители фе-
деральных органов исполнительной 
власти, высших учебных заведений, 
духовенства, общественных органи-
заций, средств массовой информа-
ции, эксперты.

Участниками заседания «круглого 
стола» были обсуждены среди про-
чих вопросы формирования единой 

системы патриотического воспита-
ния, развития и совершенствования 
форм и методов противодействия де-
структивной идеологии в информаци-
онном пространстве, повышения эф-
фективности деятельности научных 
и образовательных организаций по 
защите исторической правды.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ –
СОКРОВИЩНИЦА 
ТРАДИЦИЙ И ИСТОРИИ
15–16 ноября 2022 года в Совете Федерации прошли Дни Новгород-

ской области, в рамках которых состоялись рабочая встреча Пред-

седателя Совета Федерации В.И. Матвиенко с руководством области 

и «час субъекта Российской Федерации» на 533-м пленарном заседа-

нии палаты. На расширенных заседаниях ряда комитетов Совета Фе-

дерации с участием членов делегации Новгородской области были 

рассмотрены актуальные проблемы региона. В здании Совета Феде-

рации были развёрнуты выставка, показавшая основные направле-

ния развития экономики и перспективные проекты, а также исто-

рико-документальная выставка «Знать и помнить» о Новгородской 

области в годы Великой Отечественной войны 1941–1945 годов.

В рамках Дней Новгородской области в 
Совете Федерации Председатель Сове-
та Федерации В.И. Матвиенко провела 
встречу с руководством этого субъекта 
Российской Федерации. Основной те-
мой беседы стали вопросы социально-
экономического развития региона.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко поздравила А.С. Ники-
тина с переизбранием на должность 
губернатора: «Жители области оце-
нили вашу работу и вновь оказали 
поддержку».

По мнению В.И. Матвиенко, прове-
дение Дней Новгородской области в 
Совете Федерации даёт возможность 
региону рассказать о достижениях, 
успешном опыте, а также найти пути 
решения проблемных вопросов. Она 
отметила, что содержательно прошли 
заседания комитетов Совета Федера-
ции с участием региональной команды. 
Это хорошая возможность получить фе-
деральную поддержку по необходимым 
направлениям. По итогам Дней субъек-
та будет принято постановление Сове-
та Федерации. По словам Председате-
ля Совета Федерации, Правительство 
Российской Федерации всегда ответ-
ственно относится к реализации таких 
документов.

Губернатор Новгородской области 
назвал полезными и важными обсуж-
дения в Совете Федерации вопросов, 
касающихся социально-экономическо-
го развития региона.

Во встрече приняли участие предсе-
датель Новгородской областной Думы 
Ю.И. Бобрышев, сенаторы Россий-

ской Федерации от региона – первый 
заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике и природополь-
зованию С.Г. Митин и член Комитета 
Совета Федерации по науке, образова-
нию и культуре Е.В. Писарева.

В.И. Матвиенко и А.С. Никитин также 
посетили выставку, посвящённую пер-
спективным направлениям развития 
Новгородской области, на экспозиции 
которой была представлена информа-
ция об инвестиционном потенциале 
региона, в том числе об особой эконо-
мической зоне промышленно-произ-
водственного типа «Новгородская», о 
сельскохозяйственных и промышлен-
ных предприятиях. Особое внимание 
на выставке было также уделено тури-
стическим возможностям области и со-
бытийному туризму. В частности, один 
из стендов рассказывал о самом протя-
жённом пешеходном экомаршруте на 
северо-западе – Большой Валдайской 
тропе. На выставке также были широ-
ко представлены предметы народных 
художественных промыслов.

На 533-м заседании Совета Федерации 
в рамках «часа субъекта Российской Фе-
дерации» состоялась презентация Нов-
городской области, во время которой 
обсуждались, в частности, вопросы раз-
вития промышленной и социальной ин-
фраструктуры, а также модернизации 
энергосетей и дорог.

По мнению Председателя Совета Фе-
дерации В.И. Матвиенко, Новгородская 
область должна быть не только сокро-
вищницей традиций и истории, но и со-
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временным, динамично развивающим-
ся и комфортным для жизни регионом.

Председатель Совета Федерации от-
метила взвешенную финансовую по-
литику области, благодаря чему растут 
доходы бюджета. За последнее время 
значительно улучшилась структура 
государственного долга, сейчас он со-
стоит только из бюджетных кредитов. 
Это открыло новые возможности для 
поддержки социальной сферы и раз-
вития региона.

В области работает ряд крупных 
предприятий в сфере атомной про-
мышленности, энергетического и обо-
ронно-промышленного комплекса. 
В.И. Матвиенко обратила внимание на 
стабильную ситуацию в секторе мало-
го и среднего предпринимательства. 
Растёт оборот предприятий и количе-
ство работников, занятых в этой сфе-
ре. Отдельная поддержка оказывается 
проектам женского бизнеса.

Существенные результаты, по сло-
вам Председателя Совета Федерации, 
достигнуты по улучшению инвести-
ционного климата – Новгородская об-
ласть вошла в пятёрку лидеров среди 
всех субъектов Российской Федерации.

Касаясь развития системы профес-
сионального образования и подготов-
ки квалифицированных кадров, В.И. 
Матвиенко отметила реализацию в 
регионе таких проектов, как «Передо-
вые инженерные школы» и Инноваци-
онный научно-технологический центр 
«Интеллектуальная электроника – Вал-
дай». Они направлены на достижение 
технологического суверенитета, а это 
сейчас одна из ключевых задач нашей 
страны.

Вместе с тем Председатель Совета 
Федерации назвала непростой демо-
графическую ситуацию в области. 
В.И. Матвиенко призвала прислуши-
ваться к гражданам, в том числе к их 
мнению о качестве медицинской помо-
щи. Среди проблемных тем она назва-
ла ремонт дорог, обновление электро-
сетей, газификацию.

Председатель Совета Федерации по-
благодарила руководство региона и жи-
телей за поддержку новых субъектов 
Российской Федерации, а также участ-
ников специальной военной операции 
и их семей. «Новгородская область взя-
ла шефство над городом Энергодаром 
и Васильевским районом Запорожья. 
Оказывается помощь в восстановле-
нии объектов социальной инфраструк-
туры, системы отопления», – сказала 
В.И. Матвиенко.

Губернатор Новгородской области 
А.С. Никитин в своём выступлении от-
метил, что основные усилия в последнее 
время были направлены на то, чтобы 
оказать максимальную помощь новго-
родским предприятиям, малому и сред-
нему бизнесу, обеспечить стабильную 
выплату зарплаты и различных посо-
бий, функционирование системы здра-
воохранения, строительство значимых 
объектов.

Глава области рассказал о стратегии 
развития региона на перспективу до 
2030 года, в основе которой заложе-
на концепция «Город – университет». 
А.С. Никитин сообщил о создании и ра-
боте особой экономической зоны «Нов-
городская», а также Инновационного 
научно-технологический центра «Ин-
теллектуальная электроника – Валдай», 
основным направлением деятельности 
которого стала микроэлектроника. Кро-
ме того, он отметил, что за последние 
пять лет Новгородский университет уве-
личил численность студентов практиче-
ски вдвое, достигнув показателя в 13,5 
тысячи человек.

Губернатор проинформировал о раз-
витии здравоохранения в Новгородской 
области. Приоритетным направлением 
в этой сфере остаётся привлечение и 
удержание медицинских работников. 
Кроме того, А.С. Никитин выступает за 
создание в регионе полноценной кар-
диологической службы, реализацию 
проекта единого кардиологического 
центра.

Говоря о сфере транспорта и дорож-
ного хозяйства, глава области сообщил 

об обновлении 85 процентов подвиж-
ного состава автобусного парка. «Доля 
транспорта на газомоторном топливе 
достигла 91 процента. Это один из луч-
ших показателей по стране», – сказал 
А.С. Никитин.

Среди вопросов, требующих решения, 
А.С. Никитин назвал модернизацию 
энергетической инфраструктуры реги-
она, отметив, что в прошлый зимний 
сезон из-за неблагоприятных погодных 
условий и изношенных сетей в зоне от-
ключения оказалось более 430 населён-
ных пунктов и 14 тысяч человек.

Председатель Новгородской област-
ной Думы Ю.И. Бобрышев сообщил, что 
в 2022 году бюджет Новгородской обла-
сти впервые превысил планку 50 млрд 
рублей, рост расходной части составил 
почти 15 миллиардов.

Среди ключевых законодательных ре-
шений Ю.И. Бобрышев назвал значи-
тельное увеличение финансирования 
социальной сферы. Проиндексированы 
на 10 процентов зарплаты всех бюджет-
ников. Финансово обеспечены новые 
льготы, требующие регионального со-
финансирования. Продлён срок выплат 
регионального капитала «Первый ребё-
нок», расширен перечень направлений 
использования этих средств.

Председатель Новгородской област-
ной Думы проинформировал о систем-
ных мерах поддержки медицинских ра-
ботников. Особое внимание он уделил 
поддержке мобилизованных новгород-
цев и их семей. При этом, добавил он, в 
нынешней геополитической ситуации 
важно поддержать не только людей, но 
и экономику. «Мы усилили федеральные 
меры, приняв на региональном уровне 
ряд законов об установлении дополни-
тельных налоговых льгот, об упрощении 
процедуры их получения, о предоставле-
нии инвестиционного налогового выче-
та, о дополнительном финансировании 
регионального Фонда поддержки мало-
го и среднего предпринимательства», – 
сказал Ю.И. Бобрышев и отметил, что 
Новгородская областная Дума продол-
жит работу над законодательным обе-
спечением реализации проектов для 
развития региона.

В рамках Дней Новгородской обла-
сти в Совете Федерации также была 
организована историко-документаль-
ная выставка «Знать и помнить», рас-
сказывающая о Новгородской области 
в годы Великой Отечественной войны 
1941–1945 годов.

На торжественном открытии экс-
позиции присутствовали заместите-
ли Председателя Совета Федерации 
Ю.Л. Воробьёв, К.И. Косачев, сенато-
ры Российской Федерации, депутаты 
Новгородской областной Думы, пред-
ставители Правительства Новгород-
ской области, учёные-историки, архи-
висты, представители общественных 
организаций.

В более чем 200 архивных докумен-
тах, материалах и фотографиях воен-
ных лет была представлена панорама 
событий Великой Отечественной войны 
на территории Новгородской области – 
трагедия мирного населения оккупиро-
ванных районов, героический подвиг 
советских солдат, работа тружеников 
тыла, история партизанского края. Бла-
годаря исследовательской работе мно-
гих архивистов были выполнены задачи 
проекта по поиску, рассекречиванию и 
опубликованию документов этого вре-
мени. Экспозиция была создана при под-
держке Российского военно-историче-
ского общества.

По словам представителя от исполни-
тельного органа государственной вла-
сти Новгородской области С.Г. Мити-
на, на территории области произошли 
наиболее трагические и знаменатель-
ные события Великой Отечественной 
войны. Представитель от законода-
тельного (представительного) органа 
государственной власти Новгородской 
области Е.В. Писарева напомнила о 
боевых и трудовых подвигах жителей 
новгородской земли, рассказала о ра-
боте участников поискового движения 
в наши дни.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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532-е заседание Совета Федерации

2 ноября 2022 года состоялось 532-е пле-
нарное заседание Совета Федерации, на 
котором было рассмотрено 44 вопроса.

В начале пленарного заседания пе-
ред сенаторами Российской Федера-
ции выступил Председатель Халк Мас-
лахаты Милли Генгеша Туркменистана 
Г.М. Бердымухамедов.

С информацией о результате рассмо-
трения представленной Президентом 
Российской Федерации для проведения 
консультации кандидатуры на долж-
ность прокурора Чеченской Республики 
выступил председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционному зако-
нодательству и государственному стро-
ительству А.А. Клишас.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Протокола о внесе-

нии изменений в Договор о Евразий-
ском экономическом союзе от 29 мая 
2014 года в части пенсионного обеспе-
чения должностных лиц и сотрудников 
Евразийской экономической комиссии 
и Суда Евразийского экономического 
союза, являющихся гражданами Рос-
сийской Федерации»;

«О ратификации Договора госу-
дарств – участников Содружества Не-
зависимых Государств о противодей-
ствии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступным пу-
тём, финансированию терроризма и 
финансированию распространения 
оружия массового уничтожения»;

«О ратификации Протокола о внесе-
нии изменения в Соглашение о единых 
принципах и правилах обращения меди-
цинских изделий (изделий медицинско-
го назначения и медицинской техники) 
в рамках Евразийского экономического 
союза от 23 декабря 2014 года»;

«О ратификации Протокола № 3 о вне-
сении изменений в Соглашение между 
Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Республики Аб-
хазия о предоставлении Правительству 
Республики Абхазия государственно-
го экспортного кредита от 24 декабря 
2010 года»;

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О санитарно-эпидемиоло-
гическом благополучии населения» (о 
совершенствовании пропаганды здоро-
вого образа жизни и санитарно-гигиени-
ческого просвещения населения);

«О внесении изменений в статьи 7.292 

и 19.61 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушени-
ях» (об уточнении административной 
ответственности в сфере государствен-
ного контроля (надзора), муниципаль-
ного контроля);

«О внесении изменения в статью 9 Фе-
дерального закона «Об общественных 
объединениях» (о расширении полномо-
чий постоянно действующего руководя-
щего органа общественного движения);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О прокуратуре Российской 
Федерации» (о совершенствовании ор-
ганизации деятельности Генеральной 

прокуратуры Российской Федерации 
и уточнения порядка предоставления 
социальных гарантий прокурорским 
работникам органов и организаций 
прокуратуры);

«О внесении изменений в статьи 22 
и 251 Федерального закона «О государ-
ственной гражданской службе Россий-
ской Федерации» (об уточнении поряд-
ка проведения конкурса и продления 
предельного возраста пребывания на 
гражданской службе на отдельных 
должностях);

«О внесении изменений в Трудовой 
кодекс Российской Федерации» (о пре-
кращении трудового договора в случае 
призыва на военную службу по мобили-
зации работодателя – физического лица 
или работодателя, являющегося един-
ственным участником (учредителем) 
юридического лица, а также об оплате 
времени, в течение которого творче-
ские работники не участвуют в создании 
и (или) исполнении (экспонировании) 
произведений или не выступают);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о наделении Президента 
Российской Федерации полномочия-
ми по принятию решений об участии 
войск и воинских формирований в уче-
ниях, соревнованиях и парадах, про-
водимых совместно с иностранными 
государствами);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О накопительно-ипотечной 
системе жилищного обеспечения воен-
нослужащих» (о повышении эффектив-

ности реализации военнослужащими 
прав на жилищное обеспечение в рам-
ках накопительно-ипотечной системы);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О мобилизационной под-
готовке и мобилизации в Российской 
Федерации» (по вопросу прохождения 
гражданами альтернативной граждан-
ской службы в период мобилизации);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О гражданской обороне» и 
статьи 1 и 14 Федерального закона «О 
защите населения и территорий от чрез-
вычайных ситуаций природного и тех-
ногенного характера» (об установлении 
единого порядка создания, реконструк-
ции и поддержания в состоянии посто-
янной готовности систем оповещения 
населения);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О защите населения и терри-
торий от чрезвычайных ситуаций при-
родного и техногенного характера» (об 
определении особенностей осуществле-
ния выплат иностранным гражданам и 
лицам без гражданства, пострадавшим 
в результате чрезвычайных ситуаций 
на территории Российской Федерации);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о совершенствовании право-
вых основ взаимодействия граждан с го-
сударственными органами);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации и о приостановлении действия 
части 5 статьи 2 Федерального закона «О 
контрактной системе в сфере закупок то-
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варов, работ, услуг для обеспечения го-
сударственных и муниципальных нужд» 
(об уточнении отдельных положений за-
конодательства Российской Федерации о 
контрактной системе в сфере закупок);

«О внесении изменения в статью 1 Фе-
дерального закона «О приостановлении 
действия Федерального закона «О базо-
вой стоимости необходимого социаль-
ного набора»;

«О внесении изменений в Бюджетный 
кодекс Российской Федерации и статью 
10 Федерального закона «О внесении из-
менений в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации и отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации и 
установлении особенностей исполнения 
бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации в 2022 году» (о приме-
нении особого порядка уплаты налогов 
и установлении особенностей исполне-
ния бюджетов бюджетной системы Рос-
сийской Федерации в 2022 году);

«О внесении изменений в статью 2861 

части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (о расширении пе-
речня оснований применения инвести-
ционного налогового вычета);

«О внесении изменения в статью 149 
части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (об освобожде-
нии от налогообложения НДС отдель-
ных услуг);

«О внесении изменений в часть вто-
рую Налогового кодекса Российской 
Федерации» (о представлении государ-
ственной корпорацией «Агентство по 

страхованию вкладов» информации в 
налоговые органы);

«О внесении изменения в статью 14 
Федерального закона «О розничных 
рынках и о внесении изменений в Тру-
довой кодекс Российской Федерации» 
(о соблюдении правил привлечения 
иностранных граждан и лиц без граж-
данства лицами, использующими на 
розничном рынке производственные, 
складские и иные помещения);

«О внесении изменения в статью 
32 Федерального закона «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон 
«О территориях опережающего со-
циально-экономического развития в 
Российской Федерации» и отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о корректировке вступления 
в силу отдельных положений закона);

«О внесении изменений в статью 241 

Федерального закона «О развитии ма-
лого и среднего предпринимательства 
в Российской Федерации» (о совершен-
ствовании условий получения статуса 
социального предприятия);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об особых экономических 
зонах в Российской Федерации» (о син-
хронизации норм законодательства 
Российской Федерации об особых эко-
номических зонах и концессионных 
соглашениях);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «Об охоте и о сохранении 
охотничьих ресурсов и о внесении из-
менений в отдельные законодатель-

ные акты Российской Федерации» (об 
уточнении порядка осуществления го-
сударственного охотничьего контроля 
(надзора).

Во время «правительственного часа» 
с докладом на тему «О реализации ин-
фраструктурных проектов, направлен-
ных на развитие субъектов Российской 
Федерации» выступил Заместитель 
Председателя Правительства Россий-
ской Федерации М.Ш. Хуснуллин.

В рамках проводимого на заседании 
Совета Федерации «времени экспер-
та» выступил генеральный директор 
автономной некоммерческой орга-
низации «Россия – страна возможно-
стей» А.Г. Комиссаров.

Полномочным представителем Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в Правительстве 
Российской Федерации назначен первый 
заместитель председателя Комитета Со-
вета Федерации по науке, образованию 
и культуре Д.Ю. Василенко.

Председателем Комитета Совета Фе-
дерации по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользованию 
избран А.В. Двойных.

Первым заместителем председателя 
Комитета Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной политике и при-
родопользованию избран А.П. Майоров.

Первыми заместителями председателя 
Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике избраны И.Н. Абра-
мов и А.В. Синицын.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «Об изменениях составов ко-

митетов Совета Федерации», «Об обра-
щении палат Федерального Собрания 
Российской Федерации «К парламен-
там стран мира о необходимости укре-
пления режима Конвенции о запре-
щении разработки, производства и 
накопления запасов бактериологиче-
ского (биологического) и токсинно-
го оружия и об их уничтожении», «О 
результатах работы по совершенство-
ванию контрольной (надзорной) де-
ятельности», «Об изменении состава 
части парламентской комиссии по рас-
следованию обстоятельств, связанных 
с созданием американскими специали-
стами биологических лабораторий на 
территории Украины, от Совета Феде-
рации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации».
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533-е заседание Совета Федерации

16 ноября 2022 года состоялось 533-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 
39 вопросов.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в Федераль-

ный закон «О ветеранах» (об уста-
новлении статуса ветерана боевых 
действий лицам, поступившим в соз-
данные по решению органов государ-
ственной власти Российской Федера-
ции добровольческие формирования, 
содействующие выполнению задач, 
возложенных на Вооружённые Силы 
Российской Федерации, в ходе специ-
альной военной операции);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О введении в действие 
части первой Гражданского кодекса 
Российской Федерации» (о включе-
нии в российский гражданский обо-
рот юридических лиц, действующих 
на территориях Донецкой Народной 
Республики, Луганской Народной Ре-
спублики, Запорожской области, Хер-
сонской области);

«О внесении изменений в статью 171 
Федерального закона «О благотвори-
тельной деятельности и добровольче-
стве (волонтёрстве)» (о расширении 
мер поддержки добровольцев (волон-
тёров) путём предоставления им пра-
ва на оплату услуг связи);

«О внесении изменения в статью 217 
части второй Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации» (о расширении 

перечня доходов, полученных добро-
вольцами (волонтёрами), освобожда-
емых от налогообложения);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о получении кредитными 
организациями сведений из Единого 
государственного реестра записей ак-
тов гражданского состояния);

«О внесении изменений в статьи 27 
и 28 Федерального закона «Об обра-
зовании в Российской Федерации» (о 
создании учебно-производственных 
комплексов в структуре образователь-
ных организаций среднего профессио-
нального образования);

«О внесении изменений в статью 
5 Федерального закона «О государ-
ственной службе российского каза-
чества» (об уточнении обязанностей 
атамана всероссийского казачьего 
общества и претендента на данную 
должность в целях противодействия 
коррупции);

«О внесении изменений в статью 54 
Семейного кодекса Российской Феде-
рации и статью 67 Федерального зако-
на «Об образовании в Российской Фе-
дерации» (о преимущественном праве 
приёма на обучение в общеобразова-
тельные организации детей, находя-
щихся под опекой в семье);

«О внесении изменений в статью 
201 Жилищного кодекса Российской 
Федерации и статью 5 Федерально-
го закона «О внесении изменений в 
Жилищный кодекс Российской Феде-
рации и отдельные законодательные 

акты Российской Федерации» (о прод-
лении срока действия лицензии на 
осуществление предпринимательской 
деятельности по управлению много-
квартирными домами);

«О внесении изменений в статью 
36 Федерального закона «Об электро–
энергетике» (об установлении особен-
ностей функционирования оптового 
и розничных рынков электрической 
энергии (мощности);

«О внесении изменений в Кодекс ад-
министративного судопроизводства 
Российской Федерации и Федераль-
ный закон «Об основах системы про-
филактики безнадзорности и право-
нарушений несовершеннолетних» (о 
помещении несовершеннолетних в 

специальные учебно-воспитательные 
учреждения закрытого типа и центры 
временного содержания);

«О признании утратившими силу 
частей третьей и четвёртой статьи 
92 Уголовного кодекса Российской 
Федерации» (о помещении несовер-
шеннолетних в специальные учеб-
но-воспитательные учреждения за-
крытого типа);

«О внесении изменений в статью 
432 Уголовно-процессуального ко-
декса Российской Федерации» (об 
исключении из Кодекса положений, 
связанных с пребыванием несовер-
шеннолетнего осуждённого в специ-
альном учебно-воспитательном уч-
реждении закрытого типа);
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«О внесении изменений в Кодекс 
Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях» (об 
установлении ответственности за 
нарушение порядка представления 
информации в систему контроля за 
формированием и использованием 
средств дорожных фондов и порядка 
её эксплуатации);

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (о тарифах и про-
верке подтверждения оплаты на 
внеуличном транспорте, а также о ре-
гиональных стандартах и комплекс-
ных планах транспортного обслужи-
вания населения);

«О внесении изменений в Воздуш-
ный кодекс Российской Федерации» 
(об отдельных вопросах нормативно-
правового регулирования в сфере го-
сударственной авиации);

«О внесении изменений в статьи 1 
и 2 Федерального закона «О допол-
нительном ежемесячном матери-
альном обеспечении граждан Рос-
сийской Федерации за выдающиеся 
достижения и особые заслуги перед 
Российской Федерацией» (об уста-
новлении дополнительного ежеме-
сячного материального обеспечения 
гражданам, награждённым тремя ор-
денами Мужества и (или) «За личное 
мужество»);

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Фе-
дерации» (о наделении Федерального 
казначейства полномочиями по раз-

мещению средств страховых взносов 
на накопительную пенсию и резерва 
Пенсионного фонда Российской Феде-
рации по обязательному пенсионному 
страхованию);

«О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О государственных посо-
биях гражданам, имеющим детей»;

«О внесении изменений в статьи 
1661 и 2361 Бюджетного кодекса Рос-
сийской Федерации» (о закреплении 
полномочий по размещению средств 
страховых взносов на финансиро-
вание накопительной пенсии и ре-
зерва по обязательному пенсион-
ному страхованию за Федеральным 
казначейством);

«О внесении изменений в Бюджет-
ный кодекс Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации, приостанов-
лении действия отдельных положе-
ний Бюджетного кодекса Российской 
Федерации, признании утратившими 
силу отдельных положений законода-
тельных актов Российской Федерации 
и об установлении особенностей ис-
полнения бюджетов бюджетной си-
стемы Российской Федерации в 2023 
году»;

«О внесении изменений в статью 
427 части второй Налогового кодек-
са Российской Федерации» (о заяви-
тельном порядке применения пони-
женных тарифов страховых взносов 
для резидентов ТОР и СПВ);

«О внесении изменений в статью 4 
части первой, часть вторую Налого-

вого кодекса Российской Федерации 
и отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» (об отдель-
ных вопросах налогообложения);

«О внесении изменений в статьи 
1 и 2 Федерального закона «О про-
ведении эксперимента по установ-
лению специального налогового ре-
жима «Налог на профессиональный 
доход» (о введении на территории 
города Байконура специального на-
логового режима «Налог на профес-
сиональный доход»);

«О внесении изменений в главу 251 

части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации» (о совершен-
ствовании порядка взимания сбора 
за пользование объектами водных 
биологических ресурсов);

«О внесении изменений в Феде-
ральный закон «О несостоятельности 
(банкротстве)» (об уточнении лиц, 
участвующих в деле о банкротстве);

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Рос-
сийской Федерации и признании 
утратившей силу части 8 статьи 30 
Федерального закона «Об аккредита-
ции в национальной системе аккре-
дитации» (об оценке соответствия 
космической техники двойного, на-
учного и социально-экономического 
назначения);

«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (о запрете захода 
в морские порты Российской Феде-
рации иностранных судов, занятых 
незаконным промыслом).

Во время «правительственного 
часа» с докладом на тему «О мерах 
по обеспечению общественной без-
опасности и профилактике право-
нарушений» выступил Министр вну-
тренних дел Российской Федерации 
В.А. Колокольцев.

В рамках «часа субъекта Россий-
ской Федерации» на заседании Сове-
та Федерации выступили Губернатор 
Новгородской области А.С. Никитин 
и председатель Новгородской област-
ной Думы Ю.И. Бобрышев.

Членами Высшей квалификацион-
ной коллегии судей Российской Феде-
рации – представителями обществен-
ности назначены Н.М. Чепурнова, 
Т.В. Шашихина.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «О Заявлении Совета Феде-
рации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации о необходимости 
прекращения экономической, тор-
говой и финансовой блокады, осу-
ществляемой Соединёнными Шта-
тами Америки против Республики 
Куба», «О досрочном прекращении 
полномочий сенатора Российской 
Федерации Морозова Игоря Нико-
лаевича», «Об изменениях составов 
комитетов Совета Федерации», «О 
реализации инфраструктурных про-
ектов, направленных на развитие 
субъектов Российской Федерации», 
«О Совете по развитию транспортно-
го комплекса в субъектах Российской 
Федерации при Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации».
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ОСЕННЯЯ СЕССИЯ МПА СНГ:
ПАРЛАМЕНТАРИИ УТВЕРДИЛИ 

40 МОДЕЛЬНЫХ ДОКУМЕНТОВ

Делегация Федерального Собрания Российской Федерации во 

главе с Председателем Совета Федерации, Председателем Совета 

Межпарламентской Ассамблеи государств – участников Содружества 

Независимых Государств (МПА СНГ) В.И. Матвиенко в конце октября 

2022 года приняла участие в сессии Межпарламентской Ассамблеи 

государств – участников Содружества Независимых Государств, 

которая проходила в столице Республики Узбекистан городе 

Самарканде.

На заседании Совета Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участни-
ков Содружества Независимых Госу-
дарств 27 октября 2022 года согласно 
Регламенту организации обсуждался 
вопрос о Председателе Совета МПА 
СНГ. Члены Совета Ассамблеи вновь 
избрали на эту должность Председате-
ля Совета Федерации В.И. Матвиенко. 
Её кандидатуру представила Председа-
тель Сената Олий Мажлиса Республи-
ки Узбекистан Т. Нарбаева.

Председатель Совета Федерации на-
звала программу мероприятий в рам-
ках сессии Ассамблеи в Самарканде 
насыщенной. «Признательны Прези-
денту Узбекистана Шавкату Мирзиёе-
ву за приглашение провести заседание 
МПА СНГ в Самарканде. В год 30-летия 
Ассамблеи впервые за все время её су-
ществования проводим полноценное 
пленарное заседание и Совет МПА СНГ 
вне штаб-квартиры в городе Санкт-
Петербурге», – сказала В.И. Матвиенко.

Т. Нарбаева добавила, что в течение 
30 лет МПА СНГ служит действенной 
площадкой для совместного обсужде-
ния актуальных вопросов, связанных 
с укреплением сотрудничества меж-
ду странами Содружества, принятия 
важных решений. Она отметила, что 
Ассамблея вносит достойный вклад 
в развитие демократических процес-
сов, парламентаризма и институтов 
гражданского общества на простран-
стве СНГ. Растёт её роль в обеспече-
нии дружбы и сплочённости между 
странами.

Председатель Маджлиси намоянда-
гон Маджлиси Оли Республики Таджи-
кистан М. Зокирзода считает, что МПА 
СНГ стала значительным и влиятель-
ным институтом межпарламентского 
сотрудничества и законотворчества, 
основные усилия которого направле-
ны на сближение национальных зако-
нодательств государств-участников и 
формирование общей правовой базы.

Председатель Жогорку Кенеша Кир-
гизской Республики Н. Шакиев под-
черкнул большое значение работы по 
укреплению потенциала МПА СНГ, ос-
нованной на доверии и взаимопони-
мании. МПА должна оставаться вос-
требованной в качестве эффективной 
структуры взаимодействия, взаимо-
выгодного партнёрства по всем на-
правлениям – политическому, эконо-
мическому, гуманитарному, в сфере 
коллективной безопасности.

Участники Совета обсудили повестку 
54-го пленарного заседания МПА СНГ, 
заслушали информацию о решениях 

Совета глав государств СНГ от 14 октя-
бря 2022 года, а также о деятельности 
ряда постоянных комиссий МПА СНГ.

Председатель Сената Парламента Ре-
спублики Казахстан М. Ашимбаев про-
информировал о председательстве Ка-
захстана в Содружестве Независимых 
Государств в 2022 году. Он отметил, что 
за 30 лет МПА СНГ зарекомендовала 
себя как эффективный институт много-
стороннего сотрудничества, стала важ-
ной площадкой для обсуждения вопро-
сов образования, социальной политики 
и прав человека, культуры, туризма и 
других направлений сотрудничества.

Председатель Комитета Совета Фе-
дерации по науке, образованию и 
культуре Л.С. Гумерова представила 
Рекомендации по перспективным на-
правлениям модельного законотвор-
чества в сфере науки и образования. 
По её словам, документ включает кон-
кретные предложения по актуализации 
действующих модельных актов и разра-
ботке новых законов.

Участники Совета поддержали иници-
ативу образовать Экспертный совет по 
экологии и природопользованию при 
МПА СНГ и утвердили Положение о сове-
те. С докладом по этому вопросу высту-
пил член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике и 
природопользованию В.Ф. Новожилов. 
По мнению сенатора Российской Фе-
дерации, о своевременности создания 
этого органа свидетельствует принятое 
на заседании Совета глав государств 
СНГ Заявление о сотрудничестве в кли-
матической сфере.
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О проекте Перспективного плана мо-
дельного законотворчества в СНГ на 
2023–2025 годы и плане работы Меж-
парламентской Ассамблеи на следу-
ющий год рассказал Генеральный се-
кретарь – руководитель Секретариата 
Совета МПА СНГ Д.А. Кобицкий.

В обсуждении вопросов повестки 
дня заседания Совета МПА СНГ при-
няли участие Председатель Законо-
дательной палаты Олий Мажлиса Ре-
спублики Узбекистан Н. Исмоилов, 
Председатель Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики С. Гафарова, 
Председатель Национального Собра-
ния Республики Армения А. Симонян, 
Председатель Совета Республики На-
ционального Собрания Республики 
Беларусь Н. Кочанова, Председатель 
Меджлиса Милли Генгеша Туркмени-
стана Г. Маммедова.

28 октября 2022 года Председатель 
Совета Федерации, Председатель Со-
вета МПА СНГ В.И. Матвиенко провела 
54-е пленарное заседание Межпарла-
ментской Ассамблеи государств – участ-
ников СНГ. В своём выступлении она 
напомнила, что четыре года назад к 
Конвенции о МПА СНГ присоединилась 
Республика Узбекистан. В.И. Матвиен-
ко отметила активную работу узбеки-
станских законодателей в деятельности 
Ассамблеи, поблагодарила за органи-
зацию и проведение её первой выезд-
ной сессии, а также выразила надежду 
на то, что проведение заседаний МПА 
в различных странах Содружества ста-
нет доброй традицией.

Касаясь модельного законотворче-
ства, В.И. Матвиенко отметила, что на 
осенней сессии представлено 40 доку-
ментов. При их утверждении общее 
количество подготовленных МПА СНГ 
модельных законодательных актов, 
других нормативных правовых доку-
ментов превысит 650.

Председатель Совета Федерации так-
же рассказала об активной конгресс-
ной деятельности. Одним из наиболее 
заметных событий она назвала между-
народную конференцию «Конвенция 
СНГ о стандартах демократических вы-
боров: открытое пространство между-
народного сотрудничества».

В.И. Матвиенко сообщила об итогах 
заседания Совета МПА СНГ. Значимым 
решением Совета, по её мнению, ста-
ло учреждение нового консультатив-
ного органа – Экспертного совета по 
экологии и природопользованию при 
МПА СНГ.

Председатель Совета Федерации под-
черкнула, что за прошедшие годы МПА 
СНГ не раз доказывала свою эффектив-
ность, востребованность, готовность и 
умение оперативно реагировать на гео-
политические изменения, адаптиро-
ваться к новым реалиям, не снижая ни 
темпов, ни объёма, ни качества своей 
работы. И сегодня, в период глобаль-
ной трансформации миропорядка, по 
её мнению, консолидирующая роль 
Ассамблеи на обширном пространстве 
Содружества как никогда велика.

По поручению Президента Россий-
ской Федерации В.В. Путина В.И. Мат-

виенко вручила Председателю Сената 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
Т. Нарбаевой государственную награду 
Российской Федерации – орден Друж-
бы. «Эта высокая награда служит достой-
ной оценкой неустанного добросовест-
ного труда, признанием личного вклада 
в укрепление российско-узбекистанско-
го сотрудничества. Одним из факторов 
его успешного развития является Ваше 
содействие расширению межпарламент-
ского взаимодействия», – подчеркнула 
В.И. Матвиенко.

По словам Т. Нарбаевой, в услови-
ях усиливающейся напряжённости и 
стратегической неопределённости, бес-
прецедентного дефицита диалога и до-
верия, растущей неопределённости в 
международных отношениях именно 
парламентская дипломатия может сы-
грать значительную роль в укреплении 
взаимного доверия и углублении вза-
имопонимания между государствами, 
а также налаживании многоуровнево-
го общения по широкой повестке дня. 
Т. Нарбаева выразила уверенность, что 
многоформатная площадка МПА СНГ 
будет и далее способствовать выработ-
ке эффективных решений по актуаль-
ным вопросам взаимовыгодного и кон-
структивного сотрудничества.

Председатель Законодательной па-
латы Олий Мажлиса Республики Уз-
бекистан Н. Исмоилов отметил, что 
МПА занимает важное место в системе 
Содружества.

Председатель Милли Меджлиса Азер-
байджанской Республики С. Гафарова 

констатировала, что Межпарламент-
ская Ассамблея является одним из важ-
ных и весомых институтов Содружества 
Независимых Государств. Она подчер-
кнула, что работа в рамках Ассамблеи 
вносит существенный вклад в разви-
тие двустороннего и многостороннего 
межпарламентского сотрудничества.

Председатель Национального Со-
брания Республики Армения А. Си-
монян заявил, что встреча проходит в 
период сложнейших геополитических 
процессов.

Председатель Совета Республики 
Национального собрания Республики 
Беларусь Н. Кочанова отметила, что 
в нынешних реалиях значимость со-
трудничества государств – участников 
СНГ многократно возрастает. Отве-
том на вызовы современности должна 
стать активизация межпарламентско-
го взаимодействия на постсоветском 
пространстве. Она считает, что даль-
нейшее усиление МПА СНГ и других 
партнёрских объединений, совмест-
ная и слаженная работа парламента-
риев будут способствовать выработке 
цивилизованных подходов к решению 
актуальных международных и регио-
нальных вопросов.

Председатель Сената Парламента Ре-
спублики Казахстан М. Ашимбаев до-
бавил, что за 30 лет работы Ассамблея 
показала эффективность и востребо-
ванность,  стала международно при-
знанным институтом многостороннего 
сотрудничества и развития межпарла-
ментских связей.
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Председатель Меджлиса Милли Ген-
геша Туркменистана Г. Маммедова 
подчеркнула, что в современных усло-
виях возрастающую роль играет раз-
витие межпарламентских отношений 
в обеспечении гармонизации законо-
дательства, обмена опытом в законо-
дательной практике. Она отметила, 
что благодаря дальновидным ини-
циативам Гурбангулы Бердымухаме-
дова растёт интерес к деятельности 
парламента Туркменистана, парламен-
тарии всё больше участвуют в различ-
ных мероприятиях, тем самым способ-
ствуя развитию межгосударственных 
отношений.

На пленарном заседании член Коми-
тета Совета Федерации по конститу-
ционному законодательству и государ-
ственному строительству О.В. Цепкин 
представил Модельный закон «О меж-
дународном наблюдении за выборами 
и референдумами», в котором опре-
делены, в частности, правовой статус 
международных наблюдателей, поря-
док их приглашения и аккредитации, 
права, обязанности и ограничения, 
формы деятельности по осуществле-
нию международного наблюдения.

Председатель Комитета Совета Феде-
рации по науке, образованию и куль-
туре, председатель Постоянной ко-
миссии по науке и образованию МПА 
СНГ Л.С. Гумерова рассказала о новой 
редакции модельного Информационно-
го кодекса для государств – участников 
СНГ, представила Модельный закон «О 
коммерциализации прав на результаты 
интеллектуальной деятельности в сфере 
науки и технологий», Рекомендации «О 
мерах выявления и системного сопрово-
ждения талантливых детей и молодёжи», 

а также Рекомендации по организации 
просветительской работы с родителями 
и деятельности родительских сообществ. 
По её словам, без актуализации и разви-
тия законотворчества в области науки и 
интеллектуальной деятельности невоз-
можно решать задачи по технологиче-
скому развитию Содружества в условиях 
современных вызовов.

Говоря о Рекомендациях по норматив-
ному регулированию цифровизации в 
области образования, Л.С. Гумерова осо-
бо подчеркнула, что никакие цифровые 
технологии не могут заменить учителя 
и живого общения. «В части информа-
ционного сопровождения работы с та-
лантливыми детьми предложены созда-
ние информационно-образовательного 
интернет-портала стран Содружества, 
формирование национальных рее-
стров именных стипендий, премий и 
грантов, организация мониторинга эф-
фективности мер поддержки талантли-
вых детей и молодёжи. Наше сотрудни-
чество помогает сближению молодых 
граждан, их воспитанию с опорой на 
общую историю, ценности, близкие 
многонациональные культуры», – счи-
тает Л.С. Гумерова.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по бюджету и финан-
совым рынкам А.Н. Епишин представил 
пакет из восьми дополнительных разде-
лов Рекомендаций по развитию и приме-
нению механизмов публично-частного 
партнёрства в странах СНГ. В частности, 
речь идёт о разрешении споров, методо-
логии разработки и применения платёж-
ного механизма, разработке националь-
ных программ и стимулов повышения 
привлекательности проектов публично-
частного партнёрства.

Член Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодатель-
ству и государственному строитель-
ству А.Д. Башкин выступил по вопро-
су Модельного закона «О страховой 
деятельности». Документ закрепляет 
стандарты страховой деятельности, га-
рантирующие как свободу её осущест-
вления, так и публичный порядок в сфе-
ре страхования.

Заместитель председателя Комитета 
Совета Федерации по Регламенту и ор-
ганизации парламентской деятельно-
сти А.А. Савин рассказал о Модельном 
законе «О государственных и муници-
пальных услугах». Документ, по мнению 
сенатора Российской Федерации, имеет 
весомое значение для совершенствова-

ния взаимодействия, в том числе в сфе-
рах миграционной политики, развития 
межрегиональных связей, информаци-
онного сотрудничества.

Генеральный секретарь – руководи-
тель Секретариата Совета МПА СНГ 
Д.А. Кобицкий проинформировал о 
планах модельного законотворчества 
в Содружестве на 2023–2025 годы.

На пленарном заседании В.И. Матви-
енко вручила премию МПА СНГ имени 
Чингиза Айтматова ректору Ташкентско-
го государственного университета узбек-
ского языка и литературы имени Алише-
ра Навои, доктору филологических наук, 
профессору Ш. Сирожиддинову.

Также были вручены награды МПА СНГ 
парламентариям стран Содружества.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко приняла участие во 
встрече руководителей парламентов 
государств – участников Евразийского 
экономического союза, которая про-
шла на полях сессии МПА СНГ. Основ-
ной темой беседы стало проведение в 
2023 году совместного молодёжного 
культурно-образовательного проекта 
«Поезд Памяти».

В.И. Матвиенко подчеркнула, что 
для МПА СНГ работа с молодёжью – 
одно из приоритетных направлений. 
По её словам, идея подтолкнуть мо-
лодых людей к изучению общей исто-
рии воплотилась в культурно-образо-
вательном проекте «Поезд Памяти». 
Она рассказала, что в этом году стар-
шеклассники из Беларуси и России по-
сетили 15 городов, история которых 
неразрывно связана с Великой Отече-
ственной войной. 

Председатель Совета Федерации счи-
тает, что проект «Поезд Памяти» важно 
развивать. Участие в проекте ребят из 
стран Евразийского экономического со-
юза – Армении, Казахстана и Киргизии – 
станет важным шагом на пути к тому, 
чтобы в 2025 году, который объявлен в 
СНГ Годом 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, а также Годом 
мира и единства в борьбе с нацизмом, 
организовать Поезд Памяти с участием 
школьников из всех стран Содружества.

Н. Кочанова добавила, что ребята 
стали настоящими друзьями. Они хо-
тели бы, чтобы к проекту присоеди-
нились и школьники тех стран, чьи 
народы отстаивали свободу.

Заместитель Председателя Совета 
Федерации, глава оргкомитета про-
екта «Поезд Памяти» К.И. Косачев со-

общил о запланированном в 2023 году 
маршруте Поезда Памяти и особенно-
стях программы мероприятий, во вре-
мя которых школьники посетят места, 
исторически связанные с подвигами 
советских солдат, получат возмож-
ность ближе познакомиться с истори-
ей и культурой. Знаковыми городами 
на маршруте, связанными с историей 
Великой Отечественной войны, ста-
нут, в частности, Брест, Минск, Мо-
сква, Санкт-Петербург, Волгоград.

Сенатор Российской Федерации от-
метил, что ОАО «РЖД» предоставит 
школьникам современный комфорта-
бельный поезд.

На полях сессии МПА СНГ состоялась 
также двусторонняя встреча Предсе-
дателя Совета Федерации и Председа-
теля Совета Республики Национально-
го Собрания Республики Беларусь. На 
ней обсуждались перспективы россий-
ско-белорусского межпарламентского 
взаимодействия.

(Публикуется по материалам Интернет-
сайта Совета Федерации.)
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30-я СЕССИЯ АТПФ:
РОССИЙСКАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ ЗАЯВИЛА 

СВОЮ ПОЗИЦИЮ ПО ВСЕМ ТЕМАМ 

ПОВЕСТКИ ДНЯ

Российская парламентская делегация во главе с первым заместителем 

Председателя Совета Федерации А.В. Яцкиным приняла участие в ра-

боте 30-й сессии Азиатско-Тихоокеанского парламентского форума 

(далее – АТПФ), который проходил в конце октября 2022 года в столи-

це Таиланда Бангкоке. В состав делегации входили сенаторы Россий-

ской Федерации А.И. Денисов, В.Е. Деньгин, Д.И. Оюн, Л.Н. Скаков-

ская, депутаты Государственной Думы.

Российские парламентарии придают 
особое значение развитию сотруд-
ничества в рамках Азиатско-Тихо–
океанского парламентского форума. 
Об этом заявил первый замести-
тель Председателя Совета Федера-
ции А.В. Яцкин, выступая 27 октября 
2022 года на пленарном заседании 
30-й сессии АТПФ, посвящённом 
теме «Содействие парламентской ди-

пломатии в интересах региональной 
безопасности».

«С появлением в мире новых точек 
роста и центров силы, большинство 
из которых сосредоточены в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе (далее – 
АТР), мировая система становится 
всё более многополярной и полицен-
тричной. Однако сегодня мы вновь 
сталкиваемся с недобросовестной 

конкуренцией, санкционным произ-
волом», – сказал А.В. Яцкин.

Он подчеркнул, что Россия выступа-
ет против исключительности любого 
рода. «Председатель Совета Федера-
ции на недавнем Саммите спикеров 
парламентов государств «Группы 
двадцати» (G20) в Индонезии подчер-
кнула, что Россия последовательно 
отстаивает принципы многополяр-
ности, несмотря на сопротивление 
тех, кто уверовал в свою исключи-
тельность», – напомнил сенатор Рос-
сийской Федерации.

По мнению А.В. Яцкина, архитек-
тура взаимодействия в АТР должна 
строиться на принципах открытости 
и равноправия, неделимости безопас-
ности, уважения взаимных интересов 
при безусловном соблюдении норм 
международного права.

Как подчеркнул первый замести-
тель Председателя Совета Федера-
ции, характер современных угроз та-
ков, что их невозможно преодолеть 
в одиночку. «Пандемия COVID-19 не 
пощадила никого, – сказал А.В. Яц-
кин. – Сегодня мы с большим трудом 
преодолеваем её последствия. Но уже 
сталкиваемся с новыми вызовами. 
Среди них – обеспечение продоволь-
ственной безопасности и беспере-
бойности энергетических поставок».

А.В. Яцкин заявил, что в непро-
стых условиях внешнего давления 
Российская Федерация остаётся от-
ветственным поставщиком продо-
вольственных товаров и удобрений. 

Россия готова увеличивать поставки 
нефти, сжиженного природного газа, 
угля в страны, не присоединившие-
ся к санкциям, развивать новые ло-
гистические маршруты.

По словам сенатора Российской Фе-
дерации, в сложившихся условиях 
парламентское сообщество должно 
более настойчиво убирать норма-
тивные барьеры на пути социаль-
но-экономического сотрудничества. 
Парламентарии призваны сыграть 
активную роль в преодолении гло-
бального неравенства, достижении 
целей Повестки-2030 Организации 
Объединённых Наций.

А.В. Яцкин рассказал, что на ны-
нешней сессии АТПФ российскими 
парламентариями инициирован ряд 
предложений по пяти проектам резо-
люций, реализация которых напря-
мую зависит от широкого многосто-
роннего сотрудничества.

В ходе пленарного заседания на 
тему «Вопросы политики и безопас-
ности» выступил член Комитета Со-
вета Федерации по бюджету и фи-
нансовым рынкам В.Е. Деньгин. Он 
затронул тему укрепления кибербе-
зопасности в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе.

«В современном мире растут мас-
штабы вредоносного использования 
информационных технологий. Ин-
формпреступность приобрела транс-
граничный характер и в настоящее 
время представляет собой глобальное 
бедствие. Эта проблема не обошла сто-
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роной и АТР», – сказал сенатор Россий-
ской Федерации. Он подчеркнул, что 
Российская Федерация последователь-
но придерживается курса на создание 
сбалансированной международной 
системы управления сети Интернет и 
сохранение суверенного права госу-
дарств регулировать национальный 
сегмент всемирной сети.

В.Е. Деньгин также выступил на вто-
ром пленарном заседании сессии, по-
свящённом вопросам экономики и тор-
говли. Сенатор Российской Федерации 
коснулся вопросов укрепления взаи-
мосвязанности и развития цифровой 
экономики в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. «Поддерживаем международ-
ное сотрудничество, направленное на 
раскрытие потенциала, который даёт 
цифровая экономика в качестве ин-
струмента для обеспечения благосо-
стояния людей и глобального разви-
тия», – отметил сенатор Российской 
Федерации.

Сенаторы Российской Федерации 
Д.И. Оюн и Л.Н. Скаковская приняли 
участие во встрече женщин-парламен-
тариев, на которой обсуждались темы 
«Расширение прав и возможностей 
женщин для преодоления будущих 
кризисов» и «Расширение участия жен-
щин в восстановлении экономики по-
сле COVID-19». Российские парламен-
тарии выступили по темам встречи, 
ознакомив участников с российским 
опытом обеспечения прав женщин, и 
пригласили парламентариев стран – 
членов АТПФ к участию в четвёртом 
Евразийском женском форуме в Рос-
сии в 2024 году.

В рамках работы на 30-й сессии Ази-
атско-Тихоокеанского парламентско-
го форума российские парламентарии 
провели ряд встреч с представителями 
других стран. Наряду с работой в мно-
гостороннем формате площадка АТПФ 
предоставляет хорошие возможности 
для укрепления межпарламентского 
диалога с партнёрами из стран АТР. 
«Многочисленные контакты членов 
делегации с парламентариями всех 
участвовавших стран происходили в 
течение всех трёх дней работы», – от-
метил А.В. Яцкин.

По словам сенатора Российской Фе-
дерации, содержательные двусторон-
ние встречи прошли не только с при-
нимающей стороной – Таиландом, но 
и с Председателем Парламента Лаоса 
С. Фомвиханом, заместителем Пред-
седателя Законодательной палаты 
Олий Мажлиса Республики Узбеки-
стан У. Иноятовым.

Состоялись встречи российской де-
легации с руководителями обеих па-
лат Парламента Таиланда – Предсе-
дателем Национальной Ассамблеи 
страны, Председателем 30-й сессии 
АТПФ Ч. Ликпаем и Председателем 
Сената Таиланда П. Вичитчончаем. 
В ходе беседы с Ч. Ликпаем ему было 
передано послание от имени Предсе-
дателя Совета Федерации.

«Таиланд – старейший партнёр 
России в Юго-Восточной Азии. В 
этом году мы отмечаем 125-летие со 
дня установления дипломатических 
отношений между нашими страна-
ми», – напомнил А.В. Яцкин. Он со-
общил, что на встречах с таиландски-
ми коллегами подтверждена высокая 
оценка доверительного и дружествен-
ного характера взаимодействия, а так-
же нацеленность на его комплексное 
расширение в прагматичном и взаи-
мовыгодном ключе.

«Намечен ряд новых проектов и ини-
циатив, в том числе в межпарламент-
ской сфере, подтверждена взаимная 
готовность к дальнейшему углублению 
и расширению российско-таиландских 
отношений в целом», – подчеркнул 
первый заместитель Председателя Со-
вета Федерации.

В ходе двусторонних встреч россий-
ские парламентарии проинформиро-
вали собеседников о проведении в мае 
2023 года в Санкт-Петербурге Х Невско-
го международного экологического 
конгресса.

А.В. Яцкин, подводя итоги работы 
российской парламентской делега-
ции на 30-й сессии АТПФ, отметил, 
что целями форума были провозгла-
шены расширение сотрудничества 
между странами-участницами в инте-
ресах обеспечения мира и стабильно-
сти в АТР, содействие торговле и ин-
вестициям, взаимодействие в защите 
окружающей среды, борьба с транс-
национальной преступностью и тер-
роризмом, обмены по линии культуры 
и образования.

Сенатор Российской Федерации сооб-
щил, что российская парламентская де-
легация внесла на рассмотрение сессии 
пять проектов резолюций: по вопросам 
безопасности, борьбе с терроризмом, 
сотрудничеству в сфере культуры и ту-
ризма, цифровой экономике, а также по 
вопросам расширения прав женщин. По 
окончании работы было подписано Ито-
говое коммюнике. На основе россий-
ских предложений были приняты три 
резолюции: по темам развития цифро-
вой экономики в АТР, развития туризма 
и поддержки культурного разнообразия, 
а также расширения прав и возможно-
стей женщин.

«К сожалению, на нынешней сессии 
делегации стран коллективного За-
пада неоднократно пытались поста-
вить под сомнение принцип консен-
суса принятия решений и превратить 
АТПФ в полностью подконтрольную 
им организацию. Из-за неконструк-
тивной позиции делегаций ряда стран 
не удалось принять совместные резо-
люции по вопросам политики и без-
опасности. Наши проекты по содей-
ствию парламентской дипломатии в 
интересах национальной безопасно-
сти и противодействию терроризму 
не прошли из-за деструктивной по-
зиции оппонентов», – сказал первый 
заместитель Председателя Совета 
Федерации.

Парламентарий подчеркнул, что 
делегация Российской Федерации не 
допустила принятия резолюций, со-
державших антироссийские заявле-
ния. «Наши так называемые партнё-
ры, – сказал А.В. Яцкин, – пытались с 
помощью недобросовестных приёмов 
внедрить антироссийские пассажи в 
проекты резолюций, которые были 
посвящены актуальным вопросам со-
трудничества в сфере культуры, туриз-
ма, здравоохранения, гуманитарного 
сотрудничества».

А.В. Яцкин отметил, что действия 
парламентских делегаций стран За-
пада, заранее согласованные между 
ними, не нашли поддержки со сторо-
ны большинства участников форума, 
которые старались подчеркнуть свою 
нейтральность. Такой позиции при-
держивались и хозяева форума – пар-
ламентарии Таиланда.

Сенатор Российской Федерации со-
общил, что члены российской делега-
ции заявили свою позицию по всем 
темам повестки дня, выступив на пле-
нарных заседаниях сессии, встрече 
женщин-парламентариев АТР и на за-
седании «круглого стола» с участием 
молодых парламентариев региона, 
активно участвовали в заседаниях 
всех четырёх профильных рабочих 
групп и редакционного комитета. В 
работе редакционного комитета по 
согласованию пакета итоговых до-
кументов сессии участвовал сенатор 
Российской Федерации А.И. Денисов.

В заключительный день форума на 
третьем пленарном заседании вы-
ступили сенаторы Российской Феде-
рации Д.И. Оюн и Л.Н. Скаковская. 
Они затронули темы «Развитие ус-
луг здравоохранения и обеспечение 
равного доступа к первичной меди-
ко-санитарной помощи» и «Содей-
ствие развитию регионального ту-
ризма и пониманию культурного 
разнообразия».

Принято решение, сказал А.В. Яц-
кин, что 31-я сессия Азиатско-Тихо-
океанского парламентского форума 
состоится в Республике Филиппины.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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ОБСУЖДЕНЫ ПЕРСПЕКТИВЫ 
МЕЖПАРЛАМЕНТСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА 
ТУРКМЕНИСТАНА И РОССИИ
По приглашению Совета Федерации в начале ноября 2022 года в Рос-

сийской Федерации с официальным визитом находилась делегация 

Халк Маслахаты Милли Генгеша Туркменистана во главе с Председа-

телем Халк Маслахаты Милли Генгеша Гурбангулы Мяликгулыеви-

чем Бердымухамедовым.

В рамках официального визита деле-
гации Халк Маслахаты Милли Генге-
ша Туркменистана в Российскую Феде-
рацию 1 ноября 2022 года состоялась 
встреча Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко и Председателя Халк 
Маслахаты Милли Генгеша Туркмени-
стана Г. Бердымухамедова.

Во встрече приняли участие замести-
тель Председателя Совета Федерации 
К.И. Косачев, председатель Комите-
та Совета Федерации по международ-
ным делам Г.Б. Карасин, председатель 
Комитета Совета Федерации по науке, 

образованию и культуре Л.С. Гумеро-
ва, председатель Комитета Совета Фе-
дерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности В.С. Тим-
ченко, первый заместитель председа-
теля Комитета Совета Федерации по 
международным делам В.М. Джабаров, 
член Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству 
и государственному строительству 
А.Д. Башкин.

«Стратегическое партнёрство Рос-
сии и Туркменистана отличается ис-
ключительной устойчивостью поли-

тического диалога, основанного на 
принципах взаимного уважения и 
учёта интересов друг друга», – ска-
зала В.И. Матвиенко. Она высоко 
оценила особое внимание, которое 
уделяет Г. Бердымухамедов укрепле-
нию дружественных связей между 
Москвой и Ашхабадом, расширению 
взаимовыгодного сотрудничества во 
всех областях.

Председатель Совета Федерации 
считает важным обеспечить преем-
ственность добрых традиций и лич-
ных контактов в перспективах стра-
тегического партнёрства, которое 
связывает Россию и Туркменистан.

В.И. Матвиенко отметила, что 
между Президентом России и Пре-
зидентом Туркменистана устано-
вились доверительные отношения. 
Только в 2022 году они встречались 
пять раз как в двустороннем форма-
те, так и в рамках многосторонних 
мероприятий. Такой интенсивный 
диалог на высшем уровне, безуслов-
но, придаёт импульс всему комплек-
су российско-туркменистанского 
сотрудничества.

Председатель Совета Федерации об-
ратила внимание, что состоявшиеся 
в мае 2022 года Межпарламентский 
форум стран Центральной Азии и Рос-
сийской Федерации и Диалог женщин-
лидеров стран Центральной Азии в 
новом «ашхабадском формате 5+1» 
нашли ожидаемый отклик со сторо-
ны глав присутствовавших делегаций.

«Межпарламентский форум Рос-
сии и Центральной Азии имеет все 
основания стать регулярным. Счита-
ем очень своевременной и востребо-
ванной идею о создании механизмов 
молодёжного межпарламентского 
взаимодействия в рамках формата 
«Центральная Азия + Россия». Это 
позволит не только наладить устой-
чивые контакты между представите-
лями новых поколений, но и создаст 
условия для передачи молодёжи на-
шего обширного опыта законотвор-
ческой деятельности и выстраивания 
международного диалога», – сказа-
ла В.И. Матвиенко. Она высказала 
предложение подумать над возмож-
ностью приглашения молодых пар-
ламентариев на следующее заседа-
ние Межпарламентского форума 
стран Центральной Азии и Россий-
ской Федерации, форматом их при-
влечения к работе.

Председатель Совета Федерации 
отметила, что российские законода-
тели придают особое значение раз-
витию двустороннего парламент-
ского диалога с Туркменистаном. 
Его неотъемлемой частью являет-
ся тема межрегиональной коопе-
рации. «Помимо Астраханской об-
ласти, давно и успешно работают 
с Туркменистаном Республика Та-
тарстан, город Санкт-Петербург, ак-
тивно подключается Челябинская 
область. 60 субъектов Российской 
Федерации в той или иной мере 
поддерживают связи с Туркмени-
станом», – сказала В.И. Матвиенко. 
Она выразила надежду, что во время 
следующего визита в Россию Г. Бер-
дымухамедов посетит один из рос-
сийских регионов.

В.И. Матвиенко высоко оценила 
взаимодействие двух стран в между-
народных форматах, прежде всего в 
рамках СНГ, диалога «Центральная 
Азия + Россия», «каспийской пятёр-
ки». По её словам, Москва и Ашхабад 
неизменно поддерживают инициати-
вы, направленные на развитие вза-
имоуважительного, равноправного 
и эффективного сотрудничества на 
многосторонних площадках, в том 
числе в ООН.

«Придаём большое значение со-
трудничеству в рамках СНГ. Несмотря 
на сложную ситуацию в мире, Содру-
жеству удаётся сохранять хорошую 
динамику работы по всем направ-
лениям. Признательны Ашхабаду за 
конструктивное участие в этой рабо-
те», – подчеркнула В.И. Матвиенко.

«С большим уважением относимся 
к проводимой Вашим государством 
политике позитивного нейтралитета. 
Однако полагаем, что Туркменистан 
мог бы присоединиться к Конвенции 
об МПА СНГ для продолжения работы 
в этой организации в качестве полно-
правного участника», – сказала Пред-
седатель Совета Федерации.

В.И. Матвиенко пригласила Г. Бер-
дымухамедова принять участие в ме-
роприятиях МПА СНГ, ближайшее из 
которых состоится весной следующе-
го года в городе Санкт-Петербурге.

По словам Г. Бердымухамедова, 
российско-туркменистанские от-
ношения динамично развиваются, 
парламентское партнёрство и кон-
такты законодателей приобретают 
системный характер, содействуют 
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формированию общих позиций по 
широкому спектру отношений.

Председатель Халк Маслахаты 
Милли Генгеша Туркменистана от-
метил, что парламентская диплома-
тия призвана стать инструментом 
мира и сотрудничества. Он считает 
важным эффективно использовать 
механизмы молодёжного взаимодей-
ствия, а также активно привлекать 
женщин к укреплению ценностей 
общественного и государственного 
устройства.

В.И. Матвиенко и Г. Бердымухаме-
дов подписали Соглашение о созда-
нии Межпарламентской комиссии 
по сотрудничеству Совета Федера-
ции Федерального Собрания Россий-
ской Федерации и Халк Маслахаты 
Милли Генгеша Туркменистана.

Председатель Совета Федерации 
выразила уверенность, что этот до-
кумент ознаменует новый этап раз-
вития межпарламентского взаи-
модействия, позволит придать ему 
должное институциональное оформ-
ление и откроет новые перспективы 
сотрудничества законодателей двух 
стран. Она дала поручение присту-
пить к формированию националь-
ных частей комиссии, подумать над 
сроком проведения первого заседа-
ния, в ходе которого будет утверждён 
регламент и составлен годовой план 
работы. В.И. Матвиенко предложила 

провести её первое заседание в горо-
дах Москве и Астрахани.

Выступая перед журналистами 
по итогам беседы, В.И. Матвиен-
ко отметила, что встреча прошла в 
традиционно тёплой и в то же вре-
мя деловой обстановке. По словам 
Председателя Совета Федерации, 
переговоры продолжают и углубля-
ют курс государств на дальнейшее 
развитие двустороннего сотрудниче-
ства, а также взаимодействие в Цен-
тральной Азии и на мировой арене.

Как сообщила В.И. Матвиенко, был 
рассмотрен практически весь круг 
вопросов повестки между Россией и 
Туркменистаном. Особое внимание 
уделено роли парламентов в реали-
зации подписанной президентами 
России и Туркменистана Деклара-
ции об углублении стратегического 
партнёрства.

По мнению Председателя Совета 
Федерации, больше внимания сле-
дует уделять развитию экономиче-
ских связей, и прежде всего в области 
энергетики. Кроме этого, В.И. Матви-
енко отметила важность активиза-
ции усилий в деле стимулирования 
научно-технического сотрудниче-
ства, диверсификации экономик, 
развитии отраслей и предприятий с 
высокой степенью обработки, ори-
ентированных на выпуск наукоём-
кой продукции.

Говоря о неизменном внимании Г. Бер-
дымухамедова к русскому языку и рус-
ской культуре в целом, В.И. Матвиен-
ко напомнила об инициативе создать 
в Ашхабаде туркмено-российский 
университет.

Г. Бердымухамедов назвал встре-
чу плодотворной и насыщенной. Он 
отметил, что в ходе беседы стороны 
обсудили необходимость вовлекать 
молодёжь в межпарламентскую ди-
пломатию. Кроме этого, по его сло-
вам, речь шла о роли женщин в за-
конодательных вопросах.

Г. Бердымухамедов сделал запись 
в Книге почётных гостей Совета 
Федерации.

В.И. Матвиенко и Г. Бердымуха-
медов осмотрели фотовыставку, 
посвящённую российско-туркме-
нистанскому межпарламентскому 
сотрудничеству.

2 ноября 2022 года Председатель Халк 
Маслахаты Милли Генгеша Туркмени-
стана выступил перед сенаторами 

Российской Федерации на 532-м засе-
дании Совета Федерации. Основным 
направлением выступления Г. Берды-
мухамедова стали перспективы укре-
пления двусторонних парламентских 
связей, в том числе на международ-
ной арене. Он отметил, что честное 
и инициативное взаимодействие за-
конодателей – важнейшая и неотъем-
лемая часть развития комплексного 
сотрудничества России и Туркмени-
стана. По его словам, за последние 
годы было сделано немало: налажен 
устойчивый диалог, начали работу 
механизмы профессионального об-
щения, на регулярной основе прохо-
дит обмен делегациями.

Говоря о Межпарламентской ко-
миссии по сотрудничеству Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации и Халк Мас-
лахаты Милли Генгеша Туркмени-
стана, Г. Бердымухамедов отметил 
своевременность её создания. Он 
считает, что в целом парламентская 
дипломатия призвана внести вклад 
и придать позитивный импульс всей 
мировой политической повестке и 
не допустить размывания междуна-
родно признанных правовых норм, 
положений Устава ООН, опорных до-
говоров и конвенций.

Глава верхней палаты туркмени-
станского парламента подчеркнул 
активное сотрудничество законода-
телей двух стран на площадке Меж-
парламентского союза. Также, по 
его мнению, большое значение при-
обретает общение в Межпарламент-
ской Ассамблее государств – участ-
ников Содружества Независимых 
Государств. «Это перспективное на-
правление. Уверен, парламентарии 
России и Туркменистана должны 
выступать на этой площадке с со-
вместными инициативами, прежде 
всего в вопросах укрепления пра-
вовой базы сотрудничества госу-
дарств – участников СНГ», – сказал 
Г. Бердымухамедов.

Среди эффективных форм взаимо-
действия Г. Бердымухамедов назвал 
также деятельность в рамках регио-
нальных и межрегиональных фору-
мов. В качестве примера он привёл 
состоявшиеся в мае 2022 года Меж-
парламентский форум стран Цен-
тральной Азии и Российской Федера-
ции и Диалог женщин-лидеров стран 
Центральной Азии и России.

Одним из важных направлений стра-
тегического партнёрства Туркмени-
стана и России является торгово-
экономическое сотрудничество, 
подчеркнул Председатель Халк Мас-
лахаты Милли Генгеша. Он отметил 
позитивную динамику роста двусто-
роннего товарооборота, расшире-
ние объёмов экспортно-импортных 
операций, реализацию крупномас-
штабных проектов. Основные сфе-
ры взаимодействия – энергетика, 
транспорт, область высоких техно-
логий, сельское хозяйство. В связи 
с этим, считает Г. Бердымухамедов, 
важно принять новые законы, ре-
гламентирующие современные эко-
номические отношения, разумно и 
сбалансированно гармонизировать 
национальные законодательства.

Касаясь культурно-гуманитарных 
связей народов двух стран, Предсе-
датель Халк Маслахаты Милли Ген-
геша отметил их глубокую историю, 
общность цивилизационных кор-
ней, мировоззренческих установок, 
традиций и обычаев. Он подчеркнул 
уважительное отношение к русско-
му языку, литературе, культурным и 
духовным ценностям русского наро-
да в Туркменистане. «Русский язык 
преподаётся во всех средних обще-
образовательных и высших учебных 
заведениях страны. Работаем над 
проектированием и строительством 
Русского драматического театра в Аш-
хабаде, обсуждаем создание туркмено-
российского университета», – сказал 
Г. Бердымухамедов.

Председатель Халк Маслахаты 
Милли Генгеша предложил рассмо-
треть возможность тесного меж-
парламентского взаимодействия 
на культурно-гуманитарном треке, 
содержание которого можно изло-
жить в среднесрочной комплексной 
программе.

В рамках официального визита 
делегации Халк Маслахаты Милли 
Генгеша Туркменистана в Россий-
скую Федерацию Комитет Совета 
Федерации по международным де-
лам провёл заседание «круглого 
стола» с участием парламентариев 
Туркменистана на тему «Межпар-
ламентское сотрудничество Туркме-
нистана и России: направление и 
приоритеты».

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)



ГОД КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ НАРОДОВ РОССИИ: БРЕНДЫ РЕГИОНОВ 

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 9 (X[ab_d 2022 e[^])

52 53

Заместитель Председателя Совета Федерации Г.Н. Карелова подвела 

промежуточные итоги работы Временной комиссии Совета Федера-

ции по сохранению и развитию народных художественных промыс-

лов в Российской Федерации в 2022 году.

Задачами созданной в 2020 году Временной комиссии стали под-

готовка предложений по совершенствованию правового регулиро-

вания сохранения и развития народных художественных промыслов 

(далее – НХП) в Российской Федерации, взаимодействие с федераль-

ными органами исполнительной власти и органами исполнительной 

власти субъектов Российской Федерации по вопросам разработки и 

принятия нормативных правовых актов в целях сохранения и разви-

тия НХП, создания инфраструктуры рынка сбыта изделий НХП в Рос-

сийской Федерации и за её пределами, развития системы подготов-

ки кадров для отрасли НХП с учётом традиций народов Российской 

Федерации, осуществление парламентского контроля за исполнени-

ем законодательства Российской Федерации в области НХП, а также 

привлечение художественно-экспертного сообщества к подготовке 

предложений по совершенствованию правового регулирования со-

хранения и развития НХП.

СФЕРА НАРОДНЫХ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫХ 
ПРОМЫСЛОВ
ПЛАНОМЕРНО РАЗВИВАЕТСЯ КАК 

НЕОТЪЕМЛЕМАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ 

НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКИ И 

КУЛЬТУРЫ

Галина Николаевна КАРЕЛОВА,

заместитель Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации

В настоящее время в Российской Фе-
дерации насчитывается более 3,5 
тыс. мест традиционного бытования, 
а также 63 тыс. образцов изделий на-
родных художественных промыслов, 
признанных художественной ценно-
стью. В сфере НХП осуществляют де-
ятельность 496 предприятий и 346 
индивидуальных предпринимателей, 
в ней зарегистрировано около 16 ты-
сяч работников. 

Отрасль пережила серьёзные ис-
пытания в период пандемии, связан-
ные с сокращением туристического 
потока, приостановкой выставоч-

ной и экскурсионной деятельности, 
а также другими факторами. В 2022 
году ситуация осталась непростой по 
причине санкционного давления на 
Россию недружественных стран. Од-
нако, несмотря на все современные 
вызовы, сфера НХП планомерно раз-
вивается как неотъемлемая состав-
ляющая национальной экономики и 
культуры. Положительная динамика 
зафиксирована в прошлом году и от-
мечается в 2022 году. Несомненно, 
этому способствовала реализация 
целого комплекса мер государствен-
ной поддержки.
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Особенно значимыми для отрасли 
стали объявление Президентом Рос-
сийской Федерации 2022 года Годом 
культурного наследия народов Рос-
сии и утверждение в июне текущего 
года Дня народных художественных 
промыслов, который теперь ежегод-
но будет отмечаться в предпоследнее 
воскресенье июня.

Это придало дополнительный им-
пульс для активного включения орга-
нов государственной власти в рабо-
ту по созданию условий устойчивого 
развития отрасли НХП. Свой вклад 
в это внесла и Временная комиссия 
Совета Федерации по сохранению и 
развитию народных художественных 
промыслов в Российской Федерации. 
Проводилась работа по совершен-
ствованию правового регулирования 
отрасли НХП, разработке действен-
ных инструментов и мер её поддерж-
ки, в том числе для продвижения на-
ших брендов как внутри страны, так 
и за её пределами. Прежде всего эта 
работа была ориентирована на под-
держку бизнеса, предпринимателей и 
мастеров с целью сохранения объёмов 
производства.

За два года нам удалось провести ряд 
встреч и консультаций с мастерами, 
профильными ассоциациями, руково-
дителями предприятий, региональ-
ными и федеральными органами 
государственной власти. Такая дея-
тельность помогает определить ак-
туальные потребности отрасли на 
всех уровнях от процесса производ-

ства до сбыта в целях формирования 
конкретных мер поддержки.

Так, в прошлом году Минкульту-
ры России при участии Временной 
комиссии Совета Федерации по со-
хранению и развитию народных ху-
дожественных промыслов заверши-
ло работу над Концепцией развития 
творческих (креативных) индустрий 
и механизмов осуществления их го-
сударственной поддержки в крупных 
и крупнейших городских агломера-
циях до 2030 года. В текущем году 
Правительством Российской Феде-
рации уже утверждён план меропри-
ятий по реализации Концепции на 
трёхлетний период.

Также при содействии членов на-
шей Временной комиссии Прави-
тельством Российской Федерации 
скорректированы условия предо-
ставления субсидий предприятиям. 
В 2022 году несколько раз обновля-
лись правила предоставления госу-
дарственной поддержки. В рамках 
изменений предусмотрено расходо-
вание федеральных средств в целях 
разработки и обновления интернет-
магазинов, рекламы в сети, создания 
фирменной упаковки, а также модер-
низации выставочных и торговых 
пространств. Ещё одно изменение ка-
салось возможности покрытия части 
затрат на оплату энергоносителей за 
счёт субсидий.

Помимо этого, во взаимодействии 
с Минсельхозом России, Минстроем 
России, Минкультуры России и Рос–

туризмом разработаны меры под-
держки инфраструктурного разви-
тия мест концентрации мастеров и 
организаций.

В результате по итогам прошлого 
года общий объём производства про-
мыслов вышел на допандемийные 
показатели и составил свыше 8 млрд 
рублей.

В 2022 году Минкультуры России 
приступило к реализации федераль-
ного проекта «Придумано в России», 
направленного на создание целеори-
ентированной системы поддержки 
развития креативного сектора.

Проект предусматривает создание 
цифровой платформы «Культурная 
карта 360» и мобильного приложения 
«Культурный год». Платформа и при-
ложения позволят масштабировать 
успешные творческие проекты, про-
двигать отечественные бренды.

В 2022 году на поддержку промыс-
лов уже направлено более миллиар-
да рублей. Средства предоставлены 
организациям, заявившим дополни-
тельную потребность в финансиро-
вании увеличения (в стоимостном 
выражении) объёма производства из-
делий НХП в 2022 году по отношению 
к прошлому году не менее, чем на 20 
процентов.

Будущий финансовый период – 
очень непростой, но в проекте трёх-
летнего бюджетного цикла также 
предусмотрено более 1,5 млрд рублей 
на поддержку предприятий НХП.

Кроме того, в 2022 году впервые вы-
делены субсидии в размере 1,6 млрд 

рублей на создание в регионах школ 
креативных индустрий. За первые не-
дели нового учебного года были от-
крыты первые 17 школ.

Также в рамках реализации Страте-
гии развития туризма в Российской 
Федерации на период до 2035 года 
предусмотрена разработка систе-
мы поддержки мастеров и создание 
тематических поселений на местах 
традиционного бытования НХП с це-
лью формирования их туристической 
привлекательности.

Крайне важно сохранять динамику 
государственной поддержки и способ-
ствовать интеграции изделий НХП в 
другие отрасли с высокой долей худо-
жественной составляющей. В связи с 
этим отдельно отмечу необходимость 
комплексного развития креативных 
территорий. Данная тема широко об-
суждалась на Глобальном форуме кре-
ативных территорий в городе Нижнем 
Новгороде с участием Председателя 
Совета Федерации В.И. Матвиенко. 
По итогам форума подготовлены пред-
ложения по развитию отрасли. Вре-
менная комиссия Совета Федерации 
по сохранению и развитию народных 
художественных промыслов в Россий-
ской Федерации во взаимодействии с 
профильными министерствами и ве-
домствами примет активное участие 
в их реализации.

Материал подготовлен при участии 
А.В. Полякова, советника заместителя 
Председателя Совета Федерации Секрета-
риата заместителя Председателя Совета 
Федерации Г.Н. Кареловой.
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В Реестре объектов с географическим указанием и наименованием 

мест происхождения товаров Федеральной службы по интеллекту-

альной собственности объект «Вологодское масло» значится под но-

мером 27. Дата государственной регистрации – 20 марта 1998 года.

В реестре в графе «Указание товара» о том, что представляет собой 

этот бренд Вологодской области, сказано: «Сливочное масло. Воло-

годское масло имеет хорошо выраженный чистый вкус, напоминаю-

щий вкус грецкого ореха, и аромат высокопастеризованных сливок 

без посторонних привкусов и запаха. Вологодское масло имеет жёл-

тый цвет, однородный по всей массе. По консистенции Вологодское 

масло однородное, пластичное, плотное. Поверхность его на разрезе 

блестящая, на вид сухая. В Вологодском масле содержится 82,5 про-

цента молочного жира, не более 16 процентов влаги и 1,5 процента 

белка».

ВОЛОГОДСКОЕ МАСЛО

Вологодское масло – бренд, который 
мы знаем и любим с детства. Купить его 
можно было в любом городе Советско-
го Союза. Правда, если хорошо поста-
раться, ведь масло это всегда входило 
в список дефицитных продуктов и до-
ступно было разве что в праздничных 
продуктовых наборах.

Технология вологодского масла была 
разработана в конце XIX века Николаем 
Васильевичем Верещагиным, старшим 
братом художника-баталиста Василия 
Васильевича Верещагина. Интересно, 
что неповторимые вкусовые свойства 
продукта проявились при исправлении 
изъянов. Там, где производилось масло, 
были болотистые луга, и у сливок имел-
ся порок вкуса – запах тины. Чтобы из-
бавиться от этого недостатка, сливки 
решили прокипятить. В результате по-
лучилось масло с неповторимым орехо-
вым вкусом. И оно всем понравилось!

Николай Васильевич Верещагин 
(1839 – 1907) был сыном помещика 
Череповецкого уезда Новгородской 
губернии. Будучи морским офицером, 
окончил факультет естествознания Пе-
тербургского университета. Имея убеж-
дения народника, оставил морскую 
службу и целиком посвятил себя разви-
тию молочного производства в России.

В 1860-х годах Н.В. Верещагин изучал 
молочную промышленность Швейцарии, 
Голландии, Дании и Германии и других 

европейских стран. В конце 1860-х годов 
он организовал артельные сыроварни 
в Вологодской, Новгородской, Ярослав-
ской и Тверской губерниях и выписал 
европейских специалистов-маслоделов 
для обучения русских мастеров.

В 1870 году на Всемирной выставке по 
молочному хозяйству в Париже молодой 
предприниматель Н.В. Верещагин обра-
тил внимание на масло из Нормандии с 
ярко выраженным вкусом и ореховым 
привкусом. Это масло вдохновило его на 
изобретение нового способа приготовле-
ния. В 1871 году он и семья голштинцев 
Буманов организовали первый масло-
дельный завод в деревне Марфино Воло-
годской губернии, в 1872 году – в Фомин-
ском, близлежащем имении (ныне – село 
Молочное).

Верещагин предложил изготавливать 
масло из сливок, нагретых до высокой 
температуры, что придавало ему оре-
ховый привкус. Новый вид масла Вере-
щагин назвал «парижское», а в других 
странах мира его называли «петербург-
ское», так как оно экспортировалось из 
России только из этого города. Отличное 
по вкусу молоко и масло в Вологодской 
губернии получалось благодаря обилию 
заливных лугов, сохраняющемуся в те-
чение всего пастбищного периода зелё-
ному травостою с обилием разнотравья, 
умеренным температурам летом без зноя 
и жары. Молоко для этого масла получа-
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ют только от местных коров. Из 20–24 
литров молока получается 1 килограмм 
масла.

Верещагин продемонстрировал своё 
масло на другой Парижской выставке 
в конце 1800-х годов, где оно выиграло 
золотую медаль. Вскоре масло по ново-
му оригинальному рецепту начали про-
изводить по всей стране. Только в совет-
ские времена оно стало наименоваться 
«Вологодское масло».

Работа Н.В. Верещагина в области сы-
роварения и молочного дела заложила 
основы отечественной молочной про-
мышленности. В Вологде был основан 
Молочнохозяйственный институт, кото-
рый занимался проблемами производ-
ства масла и сыра. Там работали выдаю-
щиеся химики. Уже в те далекие годы они 
научились определять фальсификат, что 

было особенно актуально во время Граж-
данской войны. В голодное время самая 
первая проблема – это фальсификация, 
и фальсифицировали масло уже тогда и 
говяжьим жиром, и пальмовым маслом. 
Основоположник отечественной школы 
химии пищевых продуктов Г.С. Инихов 
уже тогда разработал методы контро-
ля масла по жирно-кислотному составу. 
Правда, нужно заметить, что законода-
тельно контролировалось только мас-
ло, вывозившееся на экспорт. К маслу, 
поступавшему на внутренний рынок, 
всегда относились менее внимательно.

Вологодское масло как отдельный вид 
сливочного масла с особыми свойствами 
и повышенным качеством было включе-
но в ГОСТ 37-91 «Масло коровье. Техниче-
ские условия». На него была разработана 
типовая технологическая инструкция, и 
оно производилось на всей территории 
Советского Союза.

Но производили его всегда недостаточ-
но, потому что для такого масла нужны 
отборные сливки, которые выдержива-
ют высокотемпературную обработку. 
Не только вологодское, но и традицион-
ное 82,5-процентное сливочное масло 
было дефицитным. Делали в основном 
«Крестьянское» (72,5 процента) и «Бу-
тербродное» (61,5 процента), «Чайное» 
(50 процентов). А в 1970-е и 1980-е годы 
увлекались комбинированным маслом – 
добавляли в масло растительные масла и 
маргарины – спасали население от вред-
ного холестерина. Высококачественное 
вологодское масло поставлялось ограни-
ченно в столицу для тружеников закры-
тых предприятий и спецобслуживания. 
Спрос со стороны населения имелся. Но 
не каждое предприятие было в состоянии 
произвести вологодское масло. 

Дело в том, что вологодское масло, вклю-
ченное в ГОСТ, – это масло, произведённое 
по определённой технологии из высокока-
чественных сливок, которые выдержива-
ют высокотемпературную пастеризацию. 
То есть для того чтобы получилось то са-
мое масло, в основе должны быть самые 
качественные сливки, которые при вы-
сокотемпературной пастеризации при-
обретают неповторимый ореховый вкус 
и аромат. В Советском Союзе связи каче-
ства вологодского масла со вкусом травы 
и воды определённого региона не отме-
чалось! Но во время регистрации воло-
годского масла в Роспатенте заявителями 
(Правительством Вологодской области) 
была представлена определённая доказа-
тельная база связи почвенно-климатиче-

ских характеристик Вологодского края, 
его агрокультуры, генетических харак-
теристик молочного скота и вкуса масла. 
Для этого ФГНБУ «Всероссийский научно-
исследовательский институт маслоделия и 
сыроделия» совместно с Правительством 
Вологодской области собрали материалы, 
доказывающие, что качество вологодско-
го масла привязано к качеству молока, 
производимого в Вологодской области, и 
как раз зависит от травы, климатических 
условий и породного состава коров.

В соответствии с приказом Федерально-
го агентства по техническому регулиро-
ванию и метрологии с 1 января 2010 года 
наименование «Вологодское масло» впра-
ве использовать предприятия, находящи-
еся только на территории Вологодской 
области. Вологодское масло, изготовлен-
ное за пределами Вологодской области, 
считается контрафактной продукцией.

Только хозяйства, доказавшие, что 
производимое ими масло отвечает всем 
требованиям, подают заявку, привозят 
образцы, правительственная комиссия 
заявку рассматривает, сличает соответ-
ствие, и такому заводу даётся разреше-
ние работать по данным техническим 
условиям. Несколько предприятий, кото-
рым Правительство Вологодской области 
дало разрешение на производство такого 
масла, обязались проводить тщательную 
проверку поставщиков, а те должны были 
соблюдать все перечисленные требова-
ния при производстве масла.

Конечно, сейчас при производстве мо-
лока используются высокоинтенсивные 
технологии, при которых мало где вооб-
ще выгоняют коров на пастбища. Коровы 
на таких предприятиях – привязного или 
безпривязного содержания. Они кругло-
суточно находятся на закрытых террито-
риях и получают траву и комбикорм че-
рез кормораздатчики.

Есть и другая сторона вопроса. То, что 
попадает к нам на рынок и официально 
называется вологодским маслом, часто 
не соответствует требованиям ни старого 
ГОСТа, который отменили, чтобы воло-
годское масло, произведённое за предела-
ми Вологодчины, прекратило хождение 
как свободно производимый продукт, ни 
техническим условиям, которые сейчас 
принадлежат Вологодской области.

Главная проблема современного мас-
ла – плохая термоустойчивость. Масло 
неплотное, рыхлое и при комнатной 
температуре прилипает к упаковке. 
Были случаи, что оно по данным по-
казателям не выдерживало требова-

ний даже к первому сорту, не то что к 
высшему!

Настоящее вологодское масло можно 
производить несколько месяцев в году, 
а срок его годности должен быть огра-
ничен всего двумя неделями. Причём 
молоко должно использоваться только 
летнее, получаемое при пастбищном 
содержании.

Пробовавшие сувенирную продук-
цию «Масло «Вологодское», упако-
ванную в туесочки и горшочки, про-
изведённую в селе Молочном на 
знаменитом Учебно-опытном молоч-
ном заводе при Вологодской госу-
дарственной молочнохозяйственной 
академии имени Н.В. Верещагина, 
подтверждают высочайшие вкусовые 
свойства вологодского масла и отмеча-
ют наличие орехового привкуса. Но эта 
продукция, к сожалению, выпускается 
лишь небольшими партиями.

(Публикуется по материалам сети 
Интернет.)
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Ежегодно в центрах крови и на станциях переливания крови стра-

ны более 1,5 миллиона доноров совершают 3,5 млн донаций крови 

и её отдельных компонентов, заготавливается свыше 2 млн литров 

донорской крови.

Вносит свой вклад в эту буквально жизненно важную националь-

ную задачу и коллектив Совета Федерации. Ровно 10 лет назад, в де-

кабре 2012 года, в здании палаты российского парламента состоялся 

первый День донора.

БЫТЬ ДОНОРОМ – 
ЗНАЧИТ, ДАРИТЬ ЖИЗНЬ

Все эти годы в медицинский пункт Со-
вета Федерации приезжает бригада из 
отделения переливания крови, заго-
товки и хранения донорской крови и 
её компонентов ФГБУ «Центральная 
клиническая больница с поликлини-
кой» Управления делами Президента 
Российской Федерации. Заведующая 
отделением В.Н. Волкова рассказала, 
что в ходе Дней донора в Совете Фе-
дерации за 10 лет произведено 1790 
донаций, заготовлено около 1100 ли-

тров донорских компонентов кро-
ви, что помогло спасти более 3500 
жизней.

6 декабря 2012 года в медпункте Со-
вета Федерации сдали кровь 22 чело-
века. Это были В.В. Свинарёв, П.А. Си-
дорук, А.Н. Кочнов, Н.А. Лаптева, П.В. 
Фефилатьев, Ю.В. Меркулов, М.М. Со-
ловьёв, О.А. Тимощенко, О.В. Горла-
нова, В.Ю. Привалова, С.Н. Борисо-
ва, И.О. Ростопчина, О.В. Журавель, 
Е.В. Синяков, А.А. Вагин, Н.В. Горе-

лик, Г.А. Славинская. М.Х. Жемалет-
динов, Н.В. Прокашева, М.А. Волков 
и другие.

Говоря точнее, тогда, в декабре 2012 
года, День донора состоялся не только 
6 декабря. Он повторился 13-го, а за-
тем ещё и 20-го числа. В итоге полу-
чился месяц донора, и в том декабре 
в медпункте Совета Федерации сда-
ли кровь 65 человек. Это свидетель-
ствовало об успехе доброго и нужно-
го начинания.

Его инициатором стал А.В. Кутепов – 
тогда начальник Управления делами 
Аппарата Совета Федерации, а ныне 
председатель Комитета Совета Феде-
рации по экономической политике, 
представитель от Законодательного 
Собрания Санкт-Петербурга.

В интервью для «Вестника Сове-
та Федерации» он сделал акцент не 
столько на медицинской важности 
донорского движения, поскольку это 
и так очевидно, сколько на социаль-
ном аспекте:

«С самого детства мы всегда в кол-
лективе: детский сад, школа, инсти-
тут. Потом мы попадаем в трудовой 
коллектив, где вовлекаемся в совмест-
ное решение серьёзных задач. В нас 
всегда живёт причастность к общему. 
Это фундамент, на котором строятся 
волонтёрские проекты и различные 
добрые дела гуманитарного характе-
ра. Для чего мы сделали День доно-
ра в Совете Федерации? Чтобы люди 

приобщились к помощи, чувствовали 
ответственность свою, востребован-
ность. Чтобы понимали, что от их здо-
ровья, от здоровья одного человека 
зависит жизнь другого. Это причаст-
ность к здоровью нации. Кровь всегда 
нужна, а сейчас особенно».

А.В. Кутепов вспоминает, что когда 
медицинская бригада, тогда, в дека-
бре, закончила забор крови, её руко-
водитель попрощалась и сказала: «Ну, 
всё, увидимся через полгодика?»

«Ну что вы! Какие полгода?! Люди 
уже записались. Мы не собираемся 
ограничиваться одноразовой акцией, 
а хотим это делать системно», – отве-
тил Андрей Викторович.
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А.В. Кутепов подчеркнул, что возмож-
ностью для именно регулярного участия 
в донорстве крови, созданной в Совете 
Федерации в 2012 году, воспользовались 
не только сенаторы, сотрудники Аппа-
рата Совета Федерации, работники раз-
личных организаций, обеспечивающих 
деятельность Совета Федерации, но и 
госслужащие из других федеральных 
органов власти – например, из Государ-
ственной Думы и Счётной палаты. Пото-
му что на тот момент в их коллективах 
этот процесс не был налажен.

«Сдают постоянно» – это, пожалуй, 
наиболее значимая оценка, которую 
высказывают в адрес доноров все те, 
кто связан с организацией Дней до-
нора. Одна из них – советник отдела 
социально-бытового и транспортно-
го обслуживания Управления делами 
Аппарата Совета Федерации О.А. Мат-
веева, которая ведёт запись участ-
ников донорских дней с тех самых, 
первых, 10-летней давности, перечис-
ляет знакомые фамилии с огромным 
уважением:

«Продолжают сдавать кровь Наталья 
Викторовна Прокашева – провизор 
аптечного пункта Совета Федерации, 
Оксана Ивановна Ростопчина и Евге-
ний Васильевич Синяков – сотрудни-
ки отдела по защите государственной 
тайны и режима Управления государ-
ственной службы и кадров, Инесса Сер-
геевна Савич-Терещенко – заместитель 
начальника Управления информа-
ции и взаимодействия со СМИ, Пётр 

Александрович Сидорук – главный 
консультант Секретариата Руково-
дителя Аппарата Совета Федерации, 
Михаил Михайлович Соловьёв и Олег 
Александрович Тимощенко из Управ-
ления делами Аппарата Совета Феде-
рации… А Надежда Ивановна Изгоро-
дина, много лет проработавшая также 
в Управлении делами Аппарата Сове-
та Федерации, продолжает приходить 
на День донора даже после своего не-
давнего ухода на пенсию! Причём не 
одна, а с мужем!

Постоянные участники Дней доно-
ра – сенаторы Российской Федерации 
А.В. Яцкин, Э.В. Исаков, А.В. Куте-
пов, Ю.В. Лазуткина, С.А. Мартынов. 
Также, будучи сенаторами, сдавали 
кровь О.А. Казаковцев, М.А Марчен-
ко, М.Д. Ооржак».

Возвращаясь к интервью с А.В. Ку-
теповым, стоит особо отметить один 
эпизод, упомянутый им между делом, 
но подчёркивающий важность лично-
го участия законодателей в значимых 
социально-гуманитарных проектах:

«Года полтора назад я сдавал кровь 
в Санкт-Петербурге, в Первом меде. 
(Это Первый Санкт-Петербургский го-
сударственный медицинский универ-
ситет имени академика И.П. Павлова). 
После процедуры обсудил проблемы 
донорства с  руководителем отдела 
трансфузиологии. Учёный говорил о 
необходимости скорейшего создания 
в стране национального регистра по-
тенциальных доноров костного мозга. 

Объяснял, что это является важнейшим 
условием для увеличения числа опера-
ций по трансплантации костного моз-
га от неродственных доноров больным, 
которые лишены перспективы излече-
ния от злокачественных и генетических 
заболеваний.

«Представляете, – восклицал спе-
циалист, – мы берём данные о потен-
циальных донорах костного мозга из 
американского регистра и на его ос-
нове приглашаем сюда доноров!»

Вернувшись в Москву, сенатор под-
ключился к решению этой проблемы.

Стоит напомнить, что проект за-
кона, в котором было предусмотре-
но введение упомянутого регистра, 
впервые был вынесен Минздравом 
России на общественное обсуждение 
в июне 2019 года. В апреле 2021 года 
законопроект, предусматривающий 
внесение изменений в Закон Россий-
ской Федерации «О трансплантации 
органов и (или) тканей человека» и 
Федеральный закон «Об основах здо-
ровья граждан в Российской Федера-
ции» (в части донорства органов и 
(или) тканей человека, включая кост-
ный мозг и гемопоэтические ство-
ловые клетки, и их трансплантации 
(пересадки), был внесён Правитель-
ством Российской Федерации в Го-
сударственную Думу. В апреле 2022 
года Федеральный закон № 129-ФЗ 
был принят Государственной Думой и 
одобрен Советом Федерации, а 1 мая 
подписан Президентом Российской 
Федерации.

В законе говорится: «В целях орга-
низации медицинской деятельности, 
связанной с трансплантацией (пере-
садкой) костного мозга и гемопоэ-
тических стволовых клеток, а также 
с донорством костного мозга и гемо-
поэтических стволовых клеток, осу-
ществляется ведение Федерального 
регистра доноров костного мозга и 
гемопоэтических стволовых клеток, 
донорского костного мозга и гемопо-
этических стволовых клеток, реципи-
ентов костного мозга и гемопоэтиче-
ских стволовых клеток… Создание, 
ведение и развитие Федерального 
регистра осуществляет федераль-
ный орган исполнительной власти, 
осуществляющий функции по орга-
низации деятельности службы кро-
ви. Порядок ведения Федерального 
регистра, в том числе сроки и поря-
док представления сведений в Феде-
ральный регистр, перечень сведений, 
обмен которыми осуществляется с 
использованием единой государ-
ственной информационной системы 
в сфере здравоохранения, порядок до-
ступа к сведениям, содержащимся в 
Федеральном регистре, и их исполь-
зования устанавливаются Правитель-
ством Российской Федерации».

Принятие законодателями столь 
важного закона, которого добива-
лись многие учёные, врачи, обще-
ственные организации, стало плодом 
коллективных усилий. И следует ска-
зать спасибо каждому, кто внёс в него 
свою лепту.
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Для справки.
Ещё в период Первой мировой войны 

стала очевидна перспективность ме-
тода переливания крови для лечения 
тяжелораненых. Во время военных 
действий трансфузиология развива-
лась крайне неравномерно, но сразу 
после войны во всех европейских ар-
миях были созданы соответствующие 
службы. 

Метод переливания крови в РСФСР 
после Октябрьской революции рас-
пространялся очень стремительно. 
Он нашёл широкое применение в Мо-
скве, Петрограде, Харькове, Саратове 
и других городах.

В 1926 году в Москве под руковод-
ством великого российского и совет-
ского гематолога и трансфузиолога 
профессора А.А. Богданова был от-
крыт первый в мире Институт пере-
ливания крови, который сыграл важ-
ную роль в развитии отечественной 
гематологической науки и широком 
практическом внедрении метода пе-
реливания крови. В 1930 году по ини-
циативе видного российского и со-
ветского хирурга В.Н. Шамова был 
открыт второй институт переливания 
крови в Харькове.

В 1931 году в Москве создана стан-
ция переливания крови, на базе кото-
рой впервые в мире был разработан 
способ консервирования сыворотки 
и плазмы крови, а также метод заго-
товки сухой плазмы. Одновременно 
с этим организована единая государ-
ственная система донорства.

В РСФСР в первые годы примене-
ния метода переливания крови,  ког-

да операция была ещё сравнительно 
редкой, донорами чаще всего были 
родственники или друзья больного.

В нашей стране первые массовые пе-
реливания крови были проведены во 
время военных действий у озера Ха-
сан и в районе реки Халхин-Гол. Тог-
да для заготовки консервированной 
крови было организовано её взятие от 
значительного числа доноров во Вла-
дивостоке, Хабаровске, Чите и других 
городах Дальнего Востока.

К 1940 году Советский Союз распола-
гал мощной сетью учреждений служ-
бы крови, в состав которой входило 
несколько научно-исследовательских 
институтов и большое число доста-
точно оснащённых станций перелива-
ния крови. В то время был накоплен 
огромный опыт по переливанию кро-
ви, что позволило успешно провести 
в 1940-х годах 220 000 тыс. перели-
ваний крови больным. Система ор-
ганизации донорства в годы Великой 
Отечественной войны позволила спа-
сти жизни тысячам раненых бойцов. 
За период войны в Советском Союзе 
были зарегистрированы 5,5 миллиона 
доноров, действующая армия получи-
ла свыше 1,7 млн литров консервиро-
ванной крови, которая была примене-
на для 7 млн трансфузий.

К окончанию Великой Отечествен-
ной войны был введён нагрудный 
знак «Почётный донор СССР». На-
граждались им люди, сдавшие кровь 
40 раз или компоненты крови 60 раз.

Послевоенные годы знаменуются 
периодом расцвета безвозмездного 
донорства с вовлечением преимуще-

ственно организованных коллективов 
людей. Взятие крови у таких доноров 
осуществляется непосредственно на 
предприятиях и в учреждениях спе-
циальными выездными бригадами 
институтов и станций переливания 
крови.

Одной из ведущих и важных орга-
низационных задач по улучшению и 
упрощению системы учёта доноров 
была централизация донорства и соз-
дание в крупных городах единых до-
норских центров. В то время было 
сформулировано и опубликовано 
Положение по комплектованию до-
норских кадров, в котором подробно 
излагались принципы и методы про-
паганды донорства среди населения. 
В ноябре 1955 года издано распоря-
жение, определяющее права и льготы 
доноров.

К сожалению, в постсоветский пери-
од в донорстве произошёл спад. В 1989 
году в СССР было более 8,5 миллиона 
доноров, сегодня в России их насчиты-
вается более 1,5 миллиона.

Если соотношение числа доноров на 
долю населения в европейских странах 
соответствует необходимым нормам 
(40–50 доноров на каждую 1000 на-
селения), то в России данное соотно-
шение пока более чем в 3 раза ниже.

Поэтому проблеме развития донор-
ства у нас в стране уделяется всё боль-
ше внимания. Ведь донорство не яв-
ляется узкомедицинской проблемой, 
и трудности в развитии донорского 
движения в стране и мире лежат, ско-
рее, в плоскости социальных и этиче-
ских проблем.

Мы постепенно выходим из этого 
кризиса. Донорское движение в России 
снова активно развивается. Например, 
эксперты отмечают, что, несмотря на 
ковидную нагрузку, число доноров в 
2021 году выросло на 10 процентов. В 
федеральном бюджете на 2023 год и 
плановый период до 2025 года боль-
шое внимание разработчики удели-
ли финансированию службы крови. В 
2023 году выделенная сумма составит 
более 2 млрд рублей, и в последующие 
годы она будет увеличена.

Очень важное направление – пред-
стоящая модернизация служб крови в 
четырёх новых субъектах Российской 
Федерации. В частности, там будет 
внедрена уникальная информацион-
ная система Российской Федерации, 
которая обеспечивает работу в еди-
ном формате всех регионов и содер-
жит данные обо всех донорах в стране. 
Специалистам ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областей предсто-
ит пройти обучение для работы с этой 
системой.

Стоит напомнить, что 26 августа 
1995 года введён нагрудный знак «По-
чётный донор России». Им, как и в 
СССР, награждается человек, сдавший 
кровь 40 раз или её компоненты 60 раз. 

В России на 99 процентов донорство 
осуществляется безвозмездно, в неко-
торых регионах – на 100 процентов.

Одно из эффективных направлений 
в решении проблемы дефицита донор-
ской крови – развитие корпоратив-
ного донорства. И Совет Федерации 
принимает в этом движении достой-
ное участие.
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Савва Иванович Мамонтов (1814 – 1918) – представитель видной 

купеческой династии, предприниматель и меценат. Получив 

в наследство акции железнодорожной компании, начинает 

заниматься строительством железных дорог.

После прокладки железнодорожных путей от Москвы до 

Архангельска оказывается под судом из-за действий кредиторов. 

В результате шумного судебного процесса предпринимателя 

оправдывают, но к тому времени он оказывается практически 

разорённым.

Известен как покровитель искусств. В созданном им Абрамцевском 

художественном кружке состоялось становление таких выдающихся 

живописцев, как Валентин Александрович Серов, Константин 

Алексеевич Коровин, Виктор Михайлович Васнецов.

Основал Московскую частную русскую оперу, которая впервые 

представила Москве Фёдора Ивановича Шаляпина.

ПУТЬ БЛАГОРОДСТВА 

И ВЕРНОСТИ ИСКУССТВУ

ПРОМЫШЛЕННИК 
ПО ПРОФЕССИИ, 
НО ХУДОЖНИК В ДУШЕ
Савву Ивановича Мамонтова можно 
назвать самой колоритной фигурой в 
истории России на рубеже XIX–ХХ ве-
ков. Человек с тонким художествен-
ным вкусом, увлекающийся скульп–

турой и театром, – и в то же время 
крупный предприниматель, смело ре-
ализовавший глобальные проекты по 
строительству железных дорог. Меце-
нат, в нужный момент поддержавший 
молодых (и не очень) гениев: Шаля-
пина, Васнецова, Серова, Врубеля, – и 
банкрот, не просчитавший заранее все 

риски и представший перед судом. До-
пустивший финансовые нарушения – и 
признанный невиновным коллегией 
присяжных.

Современники по-разному воспри-
нимали Савву Ивановича. Знамени-
тый художник Виктор Васнецов после 
знакомства с ним так описал его внеш-
ность: «Большие, сильные, я бы даже 
сказал, волевые глаза, вся натура строй-
ная, складная, энергичная, богатыр-
ская, хоть среднего роста, обращение 
прямое, откровенное». Решительность, 
страстность, экспрессивность – все эти 
яркие черты характера хорошо видны 
на многочисленных картинах и фото-
графиях с изображением Саввы Вели-
колепного. Особенно показателен в 
этом смысле портрет Мамонтова ки-
сти Михаила Врубеля (1897). Мало о 
ком столько спорили, столько ругали 
и хвалили – и было за что.

ПЕРВЫЕ МАМОНТОВЫ
Иван Фёдорович Мамонтов (1802 – 

1869) занимался винным откупом в 
городе Ялуторовске, Тобольской гу-
бернии (сейчас – Тюменская область). 
Этот далекий город знаменит тем, что 
стал местом ссылки декабристов Ива-
на Ивановича Пущина, Матвея Ива-
новича Муравьёва-Апостола, Ивана 
Дмитриевича Якушкина, Василия Кар-
ловича Тизенгаузена, Евгения Петро-
вича Оболенского, Василия Иванови-
ча Враницкого, Андрея Васильевича 
Ентальцева, Николая Васильевича 
Басаргина, Алексея Ивановича Чер-
касова. Они внесли огромный вклад 
в историю поселения: вели первые 
этнографические, природоведческие, 
метеорологические исследования, за-
нимались врачеванием, юриспруден-
цией, агрономией, учили детей. Имен-
но Ялуторовск стал малой родиной 
Саввы Ивановича Мамонтова, кото-
рый появился здесь на свет.

У Ивана Фёдоровича и его супруги 
Марии Тихоновны (в девичестве Лах-
тиной) родились восемь детей, двое 
из них умерли маленькими. До взрос-
лых лет дожили шестеро: Александра, 
Фёдор, Анатолий, Савва, Николай и 
Ольга.

Купцом первой гильдии старший 
Мамонтов стал в 1843 году, а спустя 
шесть лет переехал в Белокаменную 
и возглавил откупное хозяйство Мо-
сковской губернии. Иван Фёдорович 
был богат: для своей семьи он арен-

довал (по другим сведениям – купил) 
особняк на 1-й Мещанской улице – 
нынешнем проспекте Мира. Простор-
ный дом был открыт для гостей: здесь 
устраивали балы и званые вечера, ко-
торые посещали известные люди, в 
том числе историк Михаил Петрович 
Погодин и откупщик Василий Алек-
сандрович Кокорев.

Младший брат Ивана Николай тоже 
в это время переселился в Москву. Он 
приобрёл красивый дом и основал 
фабрику сургуча и лаков. Дядя юного 
Саввы числился купцом первой гиль-
дии, а позже стал потомственным по-
чётным гражданином города.
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«НАДЕЖДЫ ЮНОШЕЙ ПИТАЮТ…»
Мария Тихоновна Мамонтова умер-

ла в 1852 году, и Ивану Фёдоровичу 
пришлось растить детей самому. Он 
заботился об их будущем и уделял 
много внимания образованию: ещё 
в ранние годы у старших сыновей по-
явился гувернёр по фамилии Шпехт, 
который обучал их иностранным язы-
кам и европейским манерам. Методы 
воспитания были старыми, проверен-
ными – за лень и плохое поведение 
«клали на кровать и секли».

После смерти супруги Иван Фёдорович 
с детьми переехал на Новую Басманную, 
в большой, но менее роскошный дом. 
Сыновья поступили во 2-ю Москов-
скую гимназию на Елоховской улице.

«Ни особого старания, ни прилежа-
ния Савва в гимназии не проявил, и 
через год отец решил определить его 
в петербургский Институт Корпуса 
гражданских инженеров (Горный кор-
пус). В этом выборе сказалась прозорли-
вость Ивана Фёдоровича, осознавшего 
на заре железнодорожного строитель-
ства и индустриализации важность ин-
женерной профессии», – пишет в статье 
«Савва Мамонтов» (1990), опублико-
ванной в журнале «Вопросы истории», 
доктор исторических наук Александр 
Боханов.

Во время не слишком блестящей учё-
бы Саввы в корпусе отец прислал ему 
письмо-наставление, которое закан-
чивалось такими словами: «Я благо-

словляю тебя, прошу и приказываю 
бросить лень, учиться хорошо и бал-
лами в успехах показать мне, что ты 
послушный и заботливый к исполне-
нию отцовских приказаний сын». Про-
ведя два года на берегах Невы, Савва 
вернулся в Москву – отец забрал его 
после того, как в корпусе от скарла-
тины умер один из воспитанников. 
Он продолжил учёбу в той же гимна-
зии, окончил её и поступил в Санкт-
Петербургский университет, а потом 
перевёлся в Московский университет, 
на юридический факультет.

С юных лет Савву манил театр: опе-
ра, драма, балет. Он часто посещал 
спектакли и составлял о них собствен-
ное мнение. Отец этого увлечения 
не одобрял, но пытался действовать 
убеждением, а не запретом.

В середине XIX века Россия пережи-
вала бурный период своей истории: 
Крымская война, воцарение Алек-
сандра II, отмена крепостного права 
и другие важные реформы. Оживи-
лась общественная жизнь, пробуди-
лась частная инициатива, активно 
развивалась экономика. Богатые 
купцы, будучи людьми опытными 
и дальновидными, замахнулись на 
крупные, долгосрочные проекты и не 
прогадали.

Одним из таких смелых предприни-
мателей стал Иван Фёдорович Мамон-
тов. В партнёрстве с коллегой-откуп-
щиком Василием Александровичем 
Кокоревым они учредили Закаспий-
ское торговое товарищество: сначала 
оно занималось экспортно-импортны-
ми операциями (в основном с шёл-
ком), затем – созданием первых неф–
тепромыслов в Баку. Именно туда, 
на берег Каспия, отец командировал 
так и не окончившего университет 
Савву, чтобы отвлечь его от богем-
ной жизни и приобщить к семейному 
предприятию.

Сын проявил деловые качества и в 
1863 году стал руководителем москов-
ского отделения товарищества. Вско-
ре он поехал в Милан для поправки 
здоровья и знакомства с традициями 
шёлководства и шёлкоткачества. Но 
этот город был не только крупней-
шим центром торговли шёлком, но и 
оперной столицей мира! Здесь, в зна-
менитом театре Ла Скала, Савва Ма-
монтов всерьёз «заболел» оперным 
искусством: слушал ведущих вокали-
стов, начал брать уроки пения.

СОЮЗ КУПЕЧЕСКИХ РОДОВ
В Милане произошло знаменатель-

ное событие в жизни Саввы Мамонто-
ва – он познакомился со своей буду-
щей женой Елизаветой Григорьевной 
Сапожниковой (1847 – 1908). Это 
была девушка умная, доброжелатель-
ная и образованная. Она любила сти-
хи и занималась музыкой. Её отец 
был известным московским купцом-
шёлкоторговцем, а мать происходила 
из не менее знаменитого рода Алек-
сеевых. В истории России и Москвы 
оставили особенно глубокий след 
двоюродные братья Елизаветы Гри-
горьевны: режиссёр Константин Сер-
геевич Станиславский – реформатор 
театра и автор знаменитой актёрской 
системы и Николай Александрович 
Алексеев – крупный предпринима-
тель и благотворитель, городской го-
лова в течение восьми лет. Усилиями 
Николая Алексеева в Москве были 
сооружены системы водопровода и 
канализации и устроена первая пси-
хиатрическая больница на Канатчи-
ковой даче.

ПО СТОПАМ ОТЦА
Иван Фёдорович Мамонтов достиг 

успеха в нескольких отраслях эконо-
мики. Доходы позволяли приобретать 
недвижимость: семья переехала в но-
вый дом на Воронцовом Поле, обзаве-

лась собственным родовым гнездом 
под Москвой. Здесь, в имении Кирее-
во неподалеку от Химок, и состоялась 
в 1865 году свадьба Саввы Ивановича 
и Елизаветы Григорьевны. Медовый 
месяц молодые провели в Италии, а 
по возвращении поселились в особ-
няке на Садовой-Спасской. Этот дом 
стал свадебным подарком Ивана Фё-
доровича, который полностью одо-
брил выбор сына, взявшего в жены 
дочь купца первой гильдии, – такого 
же, как и он сам.

После смерти отца Савва Иванович 
унаследовал акции общества Москов-
ско-Ярославской железной дороги. 
Тогда строился участок от Сергиева 
Посада до Ярославля, который ста-
новился продолжением Троицкой 
железной дороги. Последняя была 
построена при личном и финансо-
вом участии Ивана Фёдоровича Ма-
монтова: он вложил в это дело почти 
0,5 млн рублей и был избран членом 
правления.

Регулярное железнодорожное со-
общение между Москвой и Сергие-
вым Посадом началось в 1863 году и 
довольно быстро стало прибыльным. 
Руководителем и идейным вдохно-
вителем предприятия был Фёдор Ва-
сильевич Чижов. Этот широко обра-
зованный и харизматичный человек 
стал покровителем и наставником 
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Саввы Ивановича. В течение несколь-
ких лет молодой Мамонтов был канди-
датом в члены правления, затем стал 
членом правления, а в 1872 году – ди-
ректором Общества Московско-Ярос-
лавской железной дороги. Кроме того, 
он занимался поставкой строитель-
ных материалов – торговля шёлком к 
тому моменту была свёрнута.

В те годы молодой Мамонтов ещё 
только завоёвывал репутацию в дело-
вом мире. Его страстная натура жаж-
дала настоящего дела – крупного и 
перспективного. Он не хотел быть ни 
рантье, ни просто акционером. После 
избрания директором Общества Мо-
сковско-Ярославской железной доро-
ги Савва Иванович писал супруге: «Не 
знаю, что будет дальше, но сейчас мне 
вообразить даже немыслимо, чтоб я 
бросил это дело, уж больно полюби-
лось, и удача заманчива». Ещё был 

жив Чижов, шли поезда от Москвы до 
Ярославля, была проложена узкоко-
лейка до Вологды…

И вот появился проект, который 
принёс предпринимателю Савве Ма-
монтову общероссийскую извест-
ность. Правительством был объявлен 
конкурс на строительство Донецкой 
каменноугольной железной дороги 
протяжённостью около 500 вёрст. 
Она должна была связать Донбасс с 
Мариупольским портом на Азовском 
море. Претенденты предлагали свои 
проекты и сметы – победителем стал 
московский купец Мамонтов. Он на 
несколько лет с головой ушёл в новое 
и большое дело. Работы закончились 
в 1882 году, и Савва Иванович кон-
статировал: «Дорога построена пре-
красно». Позже она была выкуплена 
государством.

Успех окрылил предпринимателя, 
и он отважился на следующий, ещё 
более глобальный проект, который в 
итоге привёл его к краху – тюремно-
му заключению, суду и банкротству.

С ОТВАГОЙ РУССКОГО 
ЧЕЛОВЕКА…

Ошибка Саввы Мамонтова, по мне-
нию многих историков и экономи-
стов, состояла в том, что он затеял 
масштабный проект, точно не про-
считав затраты на него и не имея на-
дёжных источников финансирования. 
Дело сводилось к следующему.

Правлением Московско-Ярослав-
ской железной дороги было принято 
решение продлить линию до Архан-
гельска. Коммерческий успех этого 

предприятия был неочевиден, особен-
но в ближайшем будущем. Но перспек-
тива хозяйственного развития север-
ных территорий, импульс которому 
должна была придать железная доро-
га, манила Савву Ивановича. Трудно-
сти его не пугали.

Он возглавил правление нового Об-
щества Московско-Ярославско-Ар-
хангельской железной дороги, одним 
из двух директоров стал его младший 
брат Николай. Позже членами прав-
ления были избраны сыновья Саввы 
Ивановича Всеволод и Сергей.

Возможно, ничего плохого бы не слу-
чилось, если бы Мамонтов просто по-
строил очередную железную дорогу – 
пусть одну из самых протяжённых в 
России, пусть и одну из самых трудо-
ёмких. Но у него был дерзкий и нова-
торский по своей сути план: он решил 
создать концерн – конгломерат свя-
занных между собой промышленных 
и транспортных предприятий. Он так-
же хотел по возможности отказаться 
от услуг сторонних, в основном ино-
странных, поставщиков железнодо-
рожного оборудования и подвижного 
состава, с которыми он уже имел дело, 
запуская движение поездов до Серги-
ева Посада и Ярославля.

Подвижной состав, по его задумке, 
должен был производиться на Невском 
механическом заводе в Петербурге – 
для этого на его базе было создано 
товарищество с капиталом в 1,5 млн 
рублей. С той же целью Мамонтов за-
нялся расширением вагоностроитель-
ного завода в Мытищах. Для снабже-
ния производства сырьём Мамонтов 
приобрёл Николаевский металлурги-
ческий завод в Иркутской губернии, 
который был преобразован в Обще-
ство Восточно-Сибирских железодела-
тельных и механических заводов. Все 
эти предприятия требовали модерни-
зации, которая стоила немалых денег.

В 1898 году по узкоколейной желез-
ной дороге Вологда – Архангельск на-
чалось регулярное движение поездов. 
Осуществление этого большого проек-
та было одобрено всеми сторонника-
ми экономического прогресса России. 
Так, профессор Московского универ-
ситета Иван Владимирович Цветаев 
писал Мамонтову: «Спешу привет-
ствовать Вас с завершением важного 
исторического дела, с которым отны-
не будет навсегда связано Ваше имя. 
Вся грядущая счастливая судьба на-

шего Европейского Севера будет на-
поминать о той гигантской смелости 
и энергии, которую Вы, с истинной 
отвагой русского человека, положили 
на этом деле».

УМЫСЕЛ ПРИНЕСТИ ПОЛЬЗУ
Московско-Ярославско-Архангель-

ская железная дорога процветала и 
приносила доход, который исчислялся 
в миллионах рублей. Часть средств рас-
ходовалась на модернизацию смежных 
промышленных предприятий, ведь 
ими руководил тот же человек – Савва 
Мамонтов. Данный факт стал первым 
пунктом обвинения во время суда над 
ним и его соратниками, вторым – пере-
расход по смете строительства линии 
Вологда – Архангельск.

Денег на осуществление глобаль-
ного плана всё равно не хватало, и 
Мамонтов продал часть акций Мо-
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сковско-Ярославско-Архангельской 
дороги Петербургскому международ-
ному коммерческому банку. Одновре-
менно он получил специальную ссуду 
под залог акций и векселей, принад-
лежавших ему и его родственникам. 
Долг он собирался отдать, получив 
концессию на строительство железной 
дороги Петербург – Вятка.

Слухи о финансовых проблемах Ма-
монтова появились в июне 1899 года, 
после того как ему не удалось вовремя 
вернуть ссуду Международному бан-
ку и некоторым другим кредиторам. 
Министерство финансов назначило 
ревизию, в ходе которой и вскрылись 
нарушения в учёте и расходовании 
средств Московско-Ярославско-Ар-
хангельской железной дороги. В кон-
це июля правление во главе с Мамон-
товым ушло в отставку, были избраны 
новые люди, которые обратились с ис-
ками к бывшим руководителям обще-
ства. Его делами стали управлять люди 
Адольфа Юльевича Ротштейна – дирек-
тора Международного банка  и Госу-
дарственный банк.

Савва Иванович надеялся, что до 
суда дело не дойдёт. Он рассчитывал 
на содействие министра финансов 
Сергея Юльевича Витте. Много лет 
тот, сам бывший железнодорожник, 
управляющий Обществом Юго-Запад-
ных железных дорог и министр путей 
сообщения, поддерживал начинания 
предпринимателя, был в курсе всех 
его дел. Но в критический момент 
именно Витте способствовал краху 
Мамонтова.

Кредиторы предъявили иски в суд. 
11 сентября 1899 года Мамонтов был 
арестован и помещён в Таганскую 
тюрьму. На всё его имущество был 
наложен арест, рухнула деловая ре-
путация предпринимателя. Заменить 
пребывание в тюрьме домашним аре-
стом ему не разрешили – сумму зало-
га следователь неожиданно увеличил 
до 5 миллионов. Не помогли и жало-
бы на плохое здоровье. В итоге Савва 
Иванович провёл в одиночной каме-
ре почти полгода, и только после за-
ключения медицинской комиссии, 
что обвиняемый «страдает болезня-
ми лёгких и сердца», следователь со-
гласился на замену тюремной каме-
ры домашним арестом. Поселился 
Мамонтов под надзором полиции в 
своём небольшом доме в Петропав-
ловском переулке.

Перед судом присяжных заседате-
лей предстал не только Савва Ма-
монтов, но и его сыновья Сергей и 
Всеволод, брат Николай, а также два 
других члена правления – директор 
Константин Арцыбушев и начальник 
коммерческого отдела Михаил Кри-
вошеин. Обвинителем был прокурор 
Московской судебной палаты Павел 
Григорьевич Курлов, а защитником 
Мамонтова – известный «златоуст 
русской адвокатуры» Фёдор Никифо-
рович Плевако.

В Государственном центральном 
театральном музее имени А.А. Бах-
рушина хранится «Дело Мамонто-
ва, Арцыбушева, Кривошеина и др.», 
полный и подробный отчёт о судеб-
ном процессе. Среди этих материалов 
можно найти массу интересного. Вот 
фрагмент пламенной речи защитни-
ка Саввы Ивановича Фёдора Плевако: 
«Нет, Мамонтов не злодей. Да, этот 
человек повредил людям, с умыслом 
принести им, всем вам пользу. А это 
надо всегда различать. Савва Мамон-
тов ошибся… Но вместе с ним оши-
блись и три министра: Тыртов, Хил-
ков и Витте».

Есть в этом выступлении и такие 
слова: «Я не возношу на пьедестал 
Савву Ивановича. Он – не герой, не 
образец. Но я оспариваю обвинение в 
том, что он умышленный хищник чу-
жого. Ущербы его ошибок – не плоды 
преступления. Он погиб от нетерпе-
ния тех, кто быстро пожинали плоды 
его удач, но были слабопамятны, ког-
да пошатнулся подсудимый».

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ
На суде выступили десятки свидете-

лей, и никто не говорил о Мамонто-
ве ничего плохого – наоборот, он сам 
и его деятельность заслужили только 
лестные оценки. В своём последнем 
слове Савва Иванович сказал: «Вы, го-
спода присяжные заседатели, знаете 
теперь всю правду, так всё здесь было 
открыто. Вы знаете наши ошибки и 
наши несчастья, Вы знаете всё, что мы 
делали и дурного и хорошего, – подве-
дите итоги по чистой Вашей совести, 
в которую я крепко верю». Процесс 
длился несколько дней, и присяжные 
вынесли свой вердикт: невиновен. По-
сле оглашения приговора, писал позд-
нее Константин Сергеевич Станислав-
ский, «зал дрогнул от рукоплесканий. 
Не могли остановить оваций и толпы, 
которая бросилась со слезами обни-
мать своего любимца».

Коллегия присяжных не нашла в дей-
ствиях Саввы Ивановича состава пре-
ступления, но дело не было законче-
но. Требовали удовлетворения иски, 
поданные кредиторами. 7 июля 1900 
года Московский окружной суд при-
знал Мамонтова несостоятельным 
должником – банкротом, и его иму-
щество было распродано.

Сам Савва Иванович переехал в дом 
за Бутырской заставой, которым вла-
дела его дочь Александра. Сюда не-
сколько лет назад была переведена из 
Абрамцева его гончарная мастерская. 
В ней изготавливалась майолика – 
художественная керамика. Кстати, в 
год суда над Мамонтовым изделия его 
гончарной мастерской были удостое-
ны золотой медали на Всемирной вы-
ставке в Париже. В этом небольшом 
деревянном доме бывший промыш-
ленник и меценат провёл последние 
годы своей жизни. Он редко появлял-
ся на людях, общаясь с узким кругом 
родных и друзей. Похоронили Савву 
Ивановича в Абрамцеве, рядом с же-
ной и детьми.

До суда Мамонтов был очень богатым 
человеком, и если бы он мог вовремя 
продать своё имущество, вырученных 
денег с лихвой хватило бы для погаше-
ния долга. Но на собственность Саввы 
Ивановича наложили арест, и продать 
её было нельзя.

Описано имущество было в 1899 году, 
а распродажа его началась более чем 
через два с половиной года. В результа-
те ценнейшие вещи и предметы искус-

ства из коллекции Мамонтова, нахо-
дившиеся в доме на Садовой-Спасской, 
пострадали от перепадов температур 
и влажности, ведь особняк не отапли-
вался! Потрескались мебель и лепные 
потолки, «заиндевели» живописные 
полотна… Имущество продавалось с 
аукциона: часть собрания Мамонто-
ва попала в Третьяковскую галерею 
и Русский музей, что-то оказалось в 
частных коллекциях, некоторые вещи 
достались случайным людям.

Стоимость произведений искусства 
и других вещей, принадлежавших ме-
ценату, была в большинстве случаев 
занижена. Дороже всего, по мнению 
оценщиков, стоила скульптура Мар-
ка Матвеевича Антокольского «Хри-
стос перед судом народа» – 10 тыс. ру-
блей. За ту же сумму предполагалось 
продать каждую из картин Виктора 
Михайловича Васнецова «Ковер-са-
молет» и «Витязь на распутье». По-
лотна же других известных русских 
художников были оценены отнюдь 
не по достоинству. Так, портреты ита-
льянских певцов Анджело Мазини и 
Франческо Таманьо кисти Валентина 
Александровича Серова стоили 3 и 2 
сотни рублей соответственно, карти-
ны «Корабли» и «Испанка» Констан-
тина Алексеевича Коровина – 50 и 25 
рублей. За тот же четвертной выста-
вили на торги «Мальчика» Василия 
Григорьевича Перова и, например, 
«этюд Врубеля (без рамы)», как ска-
зано в описании.

САВВА И ЕГО ДЕТИ
Елизавета Григорьевна Мамонтова 

родила пятерых детей. Им давали име-
на, начинавшиеся с букв, из которых 
состояло имя их отца – Савва. Детей 
звали Сергей, Андрей, Всеволод, Вера 
и Александра.

Сергей Мамонтов – журналист, кри-
тик и драматург. Создатель театра 
миниатюр. Вместе с отцом входил в 
правление Московско-Ярославско-Ар-
хангельской железной дороги и пред-
стал перед судом. Был военным кор-
респондентом на Русско-японской и 
Первой мировой войнах.

Андрей Мамонтов – художник, лю-
бимец Елизаветы Григорьевны. Ак-
тивный участник Абрамцевского ху-
дожественного кружка. Стал моделью 
к образу Алёши Поповича для знаме-
нитой картины Виктора Васнецова 
«Богатыри».
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Всеволод Мамонтов – выпускник 
двух факультетов Московского уни-
верситета, член правления Москов-
ско-Ярославско-Архангельской желез-
ной дороги, признанный, как и отец с 
братом, судом невиновным. Охотник, 
кинолог, заводчик гончих, один из ос-
нователей советского охотничьего и 
служебного собаководства.

Вера Мамонтова (Самарина) – зна-
менитая «девочка с персиками», изо-
бражённая на картине Валентина 
Серова. Вышла замуж за дворянина 
Александра Дмитриевича Самарина, 
который, уже будучи вдовцом, стал 
московским губернским предводи-

телем дворянства, обер-прокурором 
Священного синода и членом Государ-
ственного совета. При советской вла-
сти репрессирован.

Александра Мамонтова – после смер-
ти сестры и матери занималась вос-
питанием племянников Самариных. 
Создатель и хранитель музея «Абрам-
цево», преподаватель Центральной 
государственной деревообделочной 
учебной производственно-показа-
тельной мастерской (ныне – Абрам-
цевский художественно-промышлен-
ный колледж). Арестована в 1928 году, 
после освобождения из Бутырской 
тюрьмы переехала к брату Всеволоду 
в Тульскую область.

ЖИВОПИСНЫЙ УГОЛОК
После суда над Саввой Мамонтовым 

и распродажи имущества один из его 
активов остался нетронутым – это под-
московная усадьба Абрамцево, распо-
ложенная неподалеку от Хотькова и 
Сергиева Посада. Её владелицей зна-
чилась Елизавета Григорьевна, супру-
га предпринимателя. Мамонтовы при-
обрели это имение ещё в 1870 году.

Мес течко Обрамков о,  позднее 
Абрамково, впервые упоминается в 
документах конца XVI века. Тогда его 
владельцем был помещик Волынский. 
Во времена Петра I имение купил Фё-
дор Иванович Головин, представитель 
старинного дворянского рода. При 
нём в усадьбе на высоком берегу Вори 
был построен главный дом, разбиты 
фруктовый сад и регулярный парк, 
спускавшийся к реке. В конце XVIII 
века Абрамково сменило нескольких 
хозяев, пока его не приобрёл Ларион 
Васильевич Молчанов. Он и его потом-
ки владели поместьем до 1840 года. 
Над домом был возведён мезонин, со-
оружены террасы в парке на спуске к 
реке и вырыт пруд у самой реки. Всё 
это сохранилось до наших дней.

Следующим владельцем усадьбы 
стал Василий Васильевич Неведом-
ский, который продал её Сергею Тимо-
феевичу Аксакову. Именно в Абрамце-
ве, на лоне прекрасной подмосковной 
природы, им были написаны сказка 
«Аленький цветочек», мемуары «Дет-
ские годы Багрова-внука» и «Семей-
ная хроника», «Записки об уженье 
рыбы» и «Записки ружейного охот-
ника Оренбургской губернии». Здесь 
он окончательно сформировался как 
писатель и приобрёл всероссийскую 

известность. «Если бы тетерев мог 
рассказать о себе, он бы, я уверен, ни 
слова не прибавил к тому, что о нём 
поведал господин Аксаков», – писал о 
«Записках ружейного охотника» Иван 
Сергеевич Тургенев.

В Абрамцеве Сергея Тимофеевича 
посещали друзья: писатели Николай 
Васильевич Гоголь и Иван Сергеевич 
Тургенев, историк Михаил Петрович 
Погодин, актёр и реформатор театра 
Михаил Семёнович Щепкин и другие. 
После смерти Аксакова, а вскоре и его 
старшего сына Константина, усадьба 
пришла в запустение.

Обветшавшей и неухоженной обна-
ружили её Савва Иванович и Елизаве-
та Григорьевна Мамонтовы, впервые 
приехавшие сюда на поезде весной 
1870 года. Абрамцево им сразу понра-
вилось – так же, как и предыдущему 
хозяину, черпавшему вдохновение в 
его великолепных ландшафтах.

Новые владельцы принялись за об-
устройство имения: отремонтирова-
ли усадебный дом, построили кухню 
и людскую, ветряную водокачку и са-
рай с амбаром, конюшню и каретный 
сарай. Появились теплица и две оран-
жереи, где росли клубника и персики. 
Елизавета Григорьевна организовала 
первые в округе больницу и школу, 
при которой позже была открыта сто-
лярная мастерская, где работала мест-
ная молодёжь.

Комфортная усадьба, радушные хо-
зяева, красивая природа – всё это при-
влекало в Абрамцево представителей 
творческих профессий: художников, 
писателей, историков искусства, те-
атральных деятелей. Традиции, зало-
женные Сергеем Тимофеевичем Ак-
саковым и его семьей, продолжили 
Савва Иванович и Елизавета Григо-
рьевна Мамонтовы.

После смерти матери владелицей 
усадьбы стала младшая дочь Мамон-
товых Александра. Она же через год 
после Октябрьской революции полу-
чила охранную грамоту Наркомпроса, 
благодаря чему национализированная 
усадьба была спасена от разорения. 
Так началась история музея «Абрам-
цево», коллекция которого тогда на-
считывала порядка 2 тыс. экспонатов.

Александра Саввична возглавляла 
музей до 1926 года. Спустя шесть лет 
учреждение закрыли, а на территории 
усадьбы был организован дом отдыха 
для работников искусства. Здесь бы-

вали режиссёр Григорий Васильевич 
Александров, актриса Любовь Петров-
на Орлова, композитор Тихон Никола-
евич Хренников. Позже абрамцевский 
дом отдыха превратился в санаторий 
для работников начальной и средней 
школы, а во время Великой Отече-
ственной войны в нём разместился 
госпиталь.

В послевоенные годы усадьба Абрам-
цево была передана в ведение Акаде-
мии наук СССР и снова получила ста-
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тус музея. Тем не менее половину её 
территории занял академический са-
наторий. Научное руководство музе-
ем осуществлял художник и историк 
искусства академик Игорь Эммануи-
лович Грабарь, а хранителем был на-
значен Всеволод Саввич Мамонтов, 
начавший его восстановление. Из За-
горского историко-художественного 
музея-заповедника в Абрамцево были 
возвращены экспонаты, переданные 
туда в начале войны. В середине ХХ 
века музей принял первых посетите-
лей, а в 1977 году получил всю терри-
торию усадьбы и название, которое 
он носит и в наши дни, – Государ-
ственный историко-художественный 
и литературный музей-заповедник 
«Абрамцево». Сегодня это объект 
исторического и культурного насле-
дия федерального значения.

ВОКРУГ МАМОНТОВЫХ
И всё-таки знаменитым Абрамцево 

стало именно благодаря Савве Мамон-
тову и его художественному кружку. 
Сквозь всю свою жизнь этот удиви-
тельный человек пронёс интерес, даже 
страсть, к искусству. Обладая тонким 
художественным вкусом, он ценил 
по-настоящему прекрасные произве-
дения искусства, а главное, дорожил 
людьми, которые их создавали, и под-

держивал их. Можно с уверенностью 
сказать, что без предпринимателя и 
мецената Мамонтова не раскрылся бы 
талант Врубеля и Васнецова, Серова и 
Коровина, Шаляпина и Рахманинова.

А начиналось всё в 1860-е годы. В 
Москве чета Мамонтовых близко по-
знакомилась с художником и архи-
тектором Виктором Александровичем 
Гартманом. Позже в Италии супруги 
повстречали скульптора Марка Мат-
веевича Антокольского, художника 
Василия Дмитриевича Поленова, исто-
рика искусства Адриана Викторови-
ча Прахова, которые стали друзьями 
дома на многие годы.

Зимой все собирались у Мамонто-
вых в Москве, на Садовой-Спасской, 
а весной, обычно ещё до Пасхи, при-
езжали в Абрамцево. В беседах у само-
вара, рисовальных вечерах, а потом 
и в жизни художественного кружка 
в разные годы также принимали уча-
стие художники Василий Михайлович 
и Аполлинарий Михайлович Васне-
цовы, Исаак Ильич Левитан, Василий 
Иванович Суриков, Николай Васи-
льевич Неврев, Илья Ефимович Ре-
пин, Константин Алексеевич Коро-
вин, Валентин Александрович Серов, 
Михаил Александрович Врубель, Еле-
на Дмитриевна Поленова – сестра Ва-
силия Дмитриевича, Илья Семёнович 

Остроухов, Александр Александрович 
Киселёв, Михаил Васильевич Несте-
ров и другие.

В конце 1870-х годов окончательно 
сформировался мамонтовский, он же 
абрамцевский, художественный кру-
жок. Его участники подолгу гостили 
на берегах Вори: писали картины, 
музицировали, ставили домашние 
спектакли. В Абрамцеве и его окрест-
ностях Илья Ефимович Репин создал 
свои шедевры «Крестный ход в Кур-
ской губернии» и «Не ждали», Виктор 
Михайлович Васнецов – «Богатыри» и 
«Алёнушка» с глазами Веры Саввич-
ны Мамонтовой, Михаил Васильевич 
Нестеров – «Видение отроку Варфоло-
мею» о юных годах преподобного Сер-
гия Радонежского.

Члены мамонтовского кружка при-
нимали активное участие в работе 
абрамцевской мастерской, которая из 
столярной была превращена в столяр-
но-резчицкую. Её художественным ру-
ководителем в течение семи лет была 
Елена Дмитриевна Поленова. По её 
эскизам изготавливались мебель и 
другие предметы быта, украшенные 
резьбой и росписью. Идеи она черпала 
в произведениях народного искусства, 
которые они с Елизаветой Григорьев-
ной Мамонтовой и другими участни-
ками кружка собирали в дальних и 
ближних деревнях. «Кто дал мне тол-
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чок к уразумению древнерусской жиз-
ни – так это Васнецов. У Васнецова я 
не училась в прямом смысле слова, то 
есть уроков у него не брала, но как-
то набиралась около него понимания 
русского народного духа», – писала 
Поленова критику Владимиру Васи-
льевичу Стасову. Позднее мастерской 
руководили художницы Мария Фёдо-
ровна Якунчикова, племянница Сав-
вы Мамонтова, и Наталья Яковлевна 
Давыдова. Изделия абрамцевской ма-
стерской были по достоинству оцене-
ны публикой, удостаивались премий 
на престижных выставках, в том чис-
ле на Всемирной выставке в Париже.

Художественным руководителем ке-
рамической мастерской стал Михаил 
Александрович Врубель. Он создал из-
разцовые печи для домов Мамонтовых 
в Москве и Абрамцеве, посуду и деко-
ративные скульптуры.

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД
Многим представителям мира искус-

ства Савва Иванович оказывал мораль-
ную и материальную поддержку – прила-
гал максимум усилий, чтобы таланты не 
погибли в нищете, а, наоборот, развива-
лись на радость людям. Он создавал ху-
дожникам условия для работы, снабжал 
заказами. Так, Марк Матвеевич Анто-
кольский изваял для него статую «Хри-
стос перед судом народа» – позднее она 
получила орден Почётного легиона на 
Всемирной выставке в Париже. Вален-
тин Александрович Серов с юных лет 
жил у Мамонтовых «на правах почти 

родственника» и боготворил Елизаве-
ту Григорьевну. Именно ей он подарил 
свою «Девочку с персиками» – портрет 
Веры Саввичны Мамонтовой.

Виктору Михайловичу Васнецову 
Савва Иванович сначала заказал ри-
сунки для альбома, а потом – красоч-
ные панно для железнодорожных вок-
залов. Мамонтов создал максимально 
комфортные условия и для творчества 
Михаила Александровича Врубеля – 
человека с тонкой душевной организа-
цией. Сначала он попросил художни-
ка придумать декорации к спектаклю 
«Царь Саул», а затем – разработать 
проект флигеля для своего московско-
го дома. Эта постройка сохранилась до 
наших дней.

ОТ «СНЕГУРОЧКИ» ДО 
ШАЛЯПИНА

Домашние спектакли в Абрамцеве 
ставили часто – это была одна из форм 
самовыражения участников художе-
ственного кружка. Роли исполняли все 
желающие, над декорациями и костю-
мами работали Васнецов и Поленов, а 
режиссёром выступал сам Мамонтов. 
Постепенно Савву Ивановича пере-
стали удовлетворять любительские 
постановки – он решил создать свой, 
настоящий театр и, конечно, оперный.

Сначала в доме Мамонтовых появи-
лись профессиональные певцы и пре-
подаватели консерватории. Их сила-
ми устраивались концерты, а затем и 
оперные постановки. Для дебюта Сав-
ва Иванович выбрал третий акт «Фау-
ста» Шарля Гуно, затем были постав-
лены «Виндзорские проказницы» Отто 
Николаи. Через два года в Абрамцеве 
состоялась премьера оперы Николая 
Сергеевича Кроткова «Алая роза».

Постепенно театральная деятель-
ность Саввы Мамонтова полностью 
переместилась в Москву. Там он соз-
дал первый в России частный оперный 
театр: организовал оркестр из 40 му-
зыкантов (дирижёр Иосиф Антонович 
Труффи), хор из 50 певцов. Были при-
глашены солисты – выпускники кон-
серватории: Татьяна Спиридоновна 
Любатович (меццо-сопрано), Надеж-
да Васильевна Салина (лирическое 
сопрано), Григорий Осипович Ершов 
(тенор), Антон Казимирович Бенд-
левич (бас). Декораторами стали ху-
дожники – участники абрамцевского 
кружка: Константин Алексеевич Ко-
ровин, Валентин Александрович Се-

ров, Михаил Александрович Врубель, 
Исаак Ильич Левитан, Виктор Михай-
лович Васнецов и другие.

Открылся театр 9 января 1885 года 
премьерой оперы «Русалка» Александра 
Сергеевича Даргомыжского с декораци-
ями Виктора Михайловича Васнецова. 
Критики и пресса невысоко оценили 
как эту, так и следующую постановку 
Частной оперы – «Фауст». Фиаско не 
заставило Мамонтова опустить руки, и 
он продолжил реализацию своих твор-
ческих идей. Во втором сезоне последо-
вали новые премьеры – «Снегурочка» 
Николая Андреевича Римского-Корса-
кова и «Каменный гость» Александра 
Сергеевича Даргомыжского. Именно 
«Снегурочка», необыкновенной кра-
соты декорации к которой создал Вик-
тор Михайлович Васнецов, стала по-
становкой, после которой отношение 
критиков к театру начало меняться.

Вторая половина 1890-х годов стала 
временем расцвета Частной оперы. 
Театр завоевал популярность благо-
даря Фёдору Ивановичу Шаляпину, ну 
и, конечно, самому Савве Ивановичу. 
Мамонтов увидел молодого певца на 
сцене Панаевского театра в Петербур-
ге и сразу оценил его огромный по-
тенциал. Там же Савва Иванович при-
метил и артистку Надежду Ивановну 
Забелу – она стала первым сопрано 
Частной оперы и женой художника 
Михаила Александровича Врубеля.

Для будущего оперного гения мо-
сковский меценат создал макси-
мально комфортные условия: нанял 
концертмейстера, с которым певец за-
нимался артикуляцией и тренировкой 
дыхания, заплатил солидную неустой-
ку конторе Императорских театров, 
чтобы переманить Шаляпина из Мари-
инского театра в свою Частную оперу. 
В первом же своём московском сезоне 
Шаляпин сыграл сразу несколько ро-
лей в операх русских композиторов: 
Странника в «Рогнеде» Александра 
Николаевича Серова, Ивана Грозного 
в «Псковитянке» Николая Андреевича 
Римского-Корсакова, Вязьминского в 
«Опричнике» Петра Ильича Чайков-
ского и другие.

Следующий сезон в труппе Мамон-
това провёл и молодой Сергей Васи-
льевич Рахманинов. Савва Иванович 
пригласил его в качестве второго ди-
рижёра. Летом 1898 года Рахманинов 
также разучивал с артистами пар-
тии опер, премьеры которых должны 

были состояться в следующем сезоне: 
«Юдифь», «Моцарт и Сальери», «Борис 
Годунов». Много занимался он с Ша-
ляпиным. Музыковед Вера Петровна 
Россихина в своей книге «Оперный 
театр Саввы Мамонтова» пишет, что 
«Рахманинов довёл музыкально-сце-
ническое развитие Шаляпина до сте-
пени профессиональной зрелости».

«МЕТРОПОЛЬ» – МАСШТАБНЫЙ 
КУЛЬТУРНЫЙ ПРОЕКТ

Спектакли Русской Частной оперы 
ставились на сцене театра Солодовни-
кова на Большой Дмитровке – сегодня 
в этом здании находится Московский 
театр оперетты. Конечно, Савва Мамон-
тов хотел иметь собственное помеще-
ние для театра, но купить или построить 
обычное здание было для него слишком 
просто. Он задумал очередной новатор-
ский и глобальный проект – создать 
целый культурно-досуговый центр с 
гостиницей, ресторанами, театром, 
художественными галереями и поме-
щением для проведения спортивных 
соревнований.

К его реализации Мамонтов присту-
пил в 1890-х годах: выкупил в самом 
центре Москвы, рядом с Кремлём и 
Большим театром, гостиницу с ба-
нями купца Челышёва, построенную 
по проекту Осипа Ивановича Бове, и 
прилегающие к ней участки земли. В 
год обвинения и ареста Саввы Ивано-
вича был проведён конкурс на лучший 
проект комплекса, победителями ко-



СТРАНИЦЫ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИИ

ВUVWXYZ С[\UW] ФU^U_]`YY № 9 (X[ab_d 2022 e[^])

80 81

торого стали архитекторы Лев Нико-
лаевич Кекушев и Николай Львович 
Шевяков, но Мамонтов выбрал про-
ект Вильяма Францевича Валькота, 
занявший четвёртое место, – он бо-
лее всего соответствовал его замыс-
лу. Проект предусматривал радикаль-
ную перестройку старой гостиницы и 
её объединение общими фасадами с 
новыми корпусами.

Реализовать свою идею предпри-
нимателю не удалось: земля и зда-
ние строившегося Метрополя, как и 
другое имущество Саввы Мамонто-
ва, были проданы в счёт погашения 
долгов.

В наши дни прекрасный пятизвез-
дочный отель в стиле модерн являет-
ся одной из достопримечательностей 
российской столицы. На его фасаде 
по-прежнему красуется панно «Прин-
цесса Греза», изготовленное по эски-
зу Михаила Александровича Врубеля 
в керамической мастерской Саввы 
Ивановича Мамонтова.

«ТАМ РУССКИЙ ДУХ…»
Музей-заповедник «Абрамцево» на-

ходится примерно в 60 километрах на 
северо-восток от Москвы. Добрать-
ся сюда можно на автомобиле или 
электропоезде с Ярославского вокза-
ла – по железной дороге, проложен-
ной отцом Саввы Мамонтова Иваном 
Фёдоровичем. 

От платформы Абрамцево в музей 
ведёт живописная лесная тропа с мо-
стиками через овраг и речку Ворю. 
Она выходит на площадку, которая 
служит парковкой для автобусов и 
машин. Здесь же находится конечная 
остановка маршрутного такси, кото-
рое может довезти в ближайшие горо-
да – Хотьково и Сергиев Посад.

Перейдя через автодорогу, туристы 
оказываются перед входом в музей-
заповедник. Чтобы попасть на тер-
риторию парка и посетить одну или 
несколько экспозиций, нужно приоб-
рести билеты в кассе, которая распо-
ложена рядом. Справа по ходу движе-
ния находится «Людская» с музейным 
магазином. Здесь можно найти суве-
ниры и памятные подарки: книги об 
Абрамцеве, каталоги и буклеты те-
матических выставок, репродукции 
картин художников мамонтовского 
кружка, изделия учащихся Абрамцев-
ского художественно-промышленно-
го колледжа имени В.М. Васнецова и 
многое другое.

Далее справа находится Кухня с кол-
лекцией произведений народного ис-
кусства, а слева – Усадебный дом. Это 
главное, самое большое и самое ста-
рое здание Абрамцева, возведённое в 
конце XVIII века и перестроенное в XIX 
столетии. В нём размещаются музей-
ные экспозиции «Семья Аксаковых и 
её окружение» и «Мамонтовский худо-
жественный кружок». Их можно осмо-
треть в сопровождении экскурсовода.

Дорожка между Усадебным домом и 
Кухней ведёт в Мастерскую. Это един-
ственное сохранившееся до нашего вре-
мени деревянное строение архитекто-
ра Виктора Александровича Гартмана, 
одного из основоположников псевдо-
русского стиля в архитектуре. Здесь 
сегодня развёрнута постоянная экс-
позиция «Михаил Врубель. Живопись, 
керамика. Из собрания Музея-запо-
ведника «Абрамцево».

Чуть в стороне стоит Скамья Врубе-
ля, созданная в начале ХХ века и от-
деланная изразцами ручной работы 
по эскизам знаменитого художника. 
Сегодня она не используется для си-
дения, а демонстрируется как экспо-
нат музея. От дождя, снега и перепа-
дов температур её защищает прочное 
стекло.

Здесь же, с восточной стороны Уса-
дебного дома, можно спуститься к 
Нижнему пруду и речке Воре. А прой-

дя вдоль всего западного фасада зда-
ния, – попасть в другую часть парка, 
где ещё при Савве Ивановиче Мамон-
тове построены Баня-теремок, Избуш-
ка на курьих ножках и церковь Спаса 
Нерукотворного. Чуть в стороне рас-
положена Поленовская дача.

Слева от входа в музей-заповедник 
находятся Верхний (Поленовский) 
пруд и бывший лечебный корпус сана-
тория советского периода, где разме-
щена экспозиция «Художники ХХ века 
в Абрамцеве».

Посетив Абрамцево, побродив по 
парку и осмотрев экспозиции музея, 
можно ощутить ту необыкновенную 
атмосферу, которая царила здесь 120–
170 лет назад. По этим аллеям гуляли 
супруги Мамонтовы и художники Вас-
нецов, Поленов, Репин, в речке ловил 
рыбу Аксаков, в гостиной усадебного 
дома Гоголь вслух читал главы из вто-
рого тома «Мёртвых душ», в столовой 
Вера Мамонтова позировала Серову, 
на местных холмах Нестеров писал 
картину об отроке Варфоломее – бу-
дущем преподобном Сергии Радонеж-
ском. «Там русский дух, там Русью пах-
нет» – эти строки Пушкина из поэмы 
«Руслан и Людмила» более всего под-
ходят для описания музея-заповедни-
ка «Абрамцево».

Собрание музея включает более 25 
тыс. экспонатов, в том числе живо-
пись, графику, скульптуру, произве-
дения декоративно-прикладного и 
народного искусства. Важная часть 
коллекции – архивы и фотографии 
бывших владельцев усадьбы.

ЦЕРКОВЬ СПАСА 
НЕРУКОТВОРНОГО

Церковь Спаса Нерукотворного воз-
ведена в 1881 году «по образцу старых 
русских соборов». Над её проектом 
работали Василий Дмитриевич Поле-
нов и Виктор Михайлович Васнецов, 
а прообразом изначально послужил 
храм Спаса на Нередице под Новгоро-
дом, построенный в XII веке. Виктор 
Васнецов позже вспоминал: «Все мы, 
художники – Поленов, Репин, я – сам 
Савва Иванович и семья его приня-
лись за работу дружно, воодушевлён-
но. Наши художественные помощни-
цы – Елизавета Григорьевна, Елена 
Дмитриевна Поленова, Наталья Ва-
сильевна Поленова (тогда ещё Якун-
чикова), Вера Алексеевна Репина – от 
нас не отставали. Мы чертили фасады, 

орнаменты, составляли рисунки, пи-
сали образа, а дамы наши вышивали 
хоругви, пелены и даже на лесах около 
церкви высекали по камню орнамен-
ты, как настоящие каменотёсы. Савва 
Иванович как скульптор тоже высекал 
по камню... Подъём энергии и худо-
жественного творчества был необык-
новенный: работали все без устали, с 
соревнованием, бескорыстно…»

В иконостасе храма находятся «Спас 
Нерукотворный» Ильи Ефимовича Ре-
пина, «Николай Чудотворец» Николая 
Васильевича Неврева, «Сергий Радо-
нежский» и «Богоматерь» Виктора 
Михайловича Васнецова, «Благовеще-
ние» Василия Дмитриевича Поленова 
и другие произведения абрамцевских 
художников.

В 1891 году в ризнице церкви похо-
ронили сына Мамонтовых Андрея, за-
тем её перестроили в часовню по про-
екту Васнецова.

У стен храма в начале ХХ века были 
погребены дочь Мамонтовых Вера 
(1907), Елизавета Григорьевна Ма-
монтова (1908), внук Мамонтовых, 
сын Веры Сергей (1913) и сам Савва 
Иванович Мамонтов (1918).

Сегодня в церкви проходят богослу-
жения по памятным для Абрамцева 
датам.

Из книги авторского коллектива под 
руководством И.М. Кононовой «Меце-
наты России. Истории ярких жизней», 
изданной под эгидой Российского исто-
рического общества.
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В Совете Федерации в конце октября 2022 года была открыта художе-

ственная выставка «Кубань на южных рубежах России». Выставка была 

организована в рамках культурно-просветительского проекта «Кубань 

в лицах» совместно с Краснодарской краевой организацией Всероссий-

ской творческой общественной организации «Союз художников России». 

КУБАНЬ НА ЮЖНЫХ 

РУБЕЖАХ РОССИИ

Открывая выставку, член Комитета Со-
вета Федерации по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользова-
нию, представитель от исполнительного 
органа государственной власти Крас-
нодарского края А.Н. Кондратенко от-
метил, что в своих произведениях ку-
банские художники последовательно 
развивают тему истории и современной 
жизни края. Основу выставки составля-
ют произведения исторического жан-
ра на темы заселения Кубани выход-
цами из Запорожской Сечи, участия 
черноморских казаков в Отечествен-
ной войне 1812 года, в Первой мировой 
войне и других судьбоносных событиях 
отечественной истории. Значительное 
место на экспозиции занимают пейза-
жи края, мирная жизнь и труд людей, 
проживающих на Кубани.

«В этом году мы празднуем 230 лет 
с момента заселения казаками кубан-
ских степей. В 1792 году императрица 
Екатерина Великая подписала грамо-

ту, отдав казакам за верную службу эти 
земли – для освоения и охраны России 
на южных рубежах. Наши предки обе-
спечили развитие этих территорий», – 
сказал А.Н. Кондратенко.

Свои картины на выставку представи-
ли 18 авторов из Краснодарского края, 
13 из которых являются членами Крас-
нодарской краевой организации Все-
российской творческой общественной 
организации «Союз художников Рос-
сии»: председатель, академик Россий-
ской академии художеств А.Н. Бурта-
сенков, заслуженные деятели искусств 
Кубани С.П. Новгородова, А.А. Васи-
льев, В.И. Денисенко, С.В. Лымарь, а 
также  известные кубанские художни-
ки С.В. Морозов, В.Ф. Бугай,  М.С. Мо-
лодых, А.Н. Артищук, М.А. Прусов, 
И.А. Харитоненко. Дебютируют в про-
екте А.С. Серый, Н.С. Хаустова-Измал-
ко, А.Н. Ятченко, А.П. Бокарев.

(Публикуется по материалам Интер-
нет-сайта Совета Федерации.)
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